
Георгий Полтавченко поставил 

свою подпись под постановлени-

ем о «мосте Кадырова». 

Сделать это губернатору (кста-

ти, еще недавно выражавшему 

серьезные сомнения по этому 

поводу) предложила городская 

топонимическая комиссия на за-

крытом экстренном заседании, 

где краеведы высказывались про-

тив такого наименования, а чи-

новники большинством голосов – 

за (девять – за, шесть – против, 

двое воздержались). Накануне 

решения губернатора председа-

тель Законодательного собрания 

Вячеслав Макаров отключил 

микрофон депутату Максиму 

Резнику, как только тот начал 

говорить, что Ахмат Кадыров 

не имеет никакого отношения 

к Петербургу. «Максим Львович, 

мы вас услышали. Давайте при-

саживайтесь», – только и сказал 

спикер в ответ на попытку доне-

сти мнение горожан. Дескать, 

вы там болтайте, а там, где надо, 

решение уже принято...  

Итак, очередной сеанс коллек-

тивного унижения петербуржцев 

ознаменовался тем, что в Красно-

сельском районе, в тех местах, где 

во время Великой Отечественной 

войны ценой тяжелейших боев и до 

сих пор не сосчитанных человече-

ских жертв враг был остановлен, 

прерывается связь времен. Ведь 

проспект Героев упирается теперь 

почему-то в мост Кадырова. Здесь, 

где нечеловеческие усилия тысяч и 

тысяч героев, до сих пор безымян-

ных ополченцев проторили дорогу 

Победе, возникло название, став-

шее причиной не консолидации 

общества, а совсем даже наоборот. 

Конечно, такое полное прене-

брежение общественным мнени-

ем городским властям даром не 

пройдет. «Будем бороться, – заяв-

ляет депутат Заксобрания Борис 

Вишневский, – будем добиваться 

референдума. Попытаются за-

блокировать – пойдем в суд. Если 

кто-то надеется, что мы успокоим-

ся, утремся и забудем, – не успо-

коимся, не утремся и не забудем».

«Власти просто не представля-

ют, о чем думают жители города. 

Живут в искусственной реально-

сти, созданной телевизором. Или 

не хотят представлять. Берега по-

теряли, так это называется», – это 

одно из самых мягких высказы-

ваний горожан по поводу реше-

ния губернатора и той странной 

оргкампании, что ему предше-

ствовала. 

«Если бы мост в Петербурге 

строили на пожертвования жите-

лей Чеченской Республики, было 

бы хоть понятно. А так – нет». «По-

чему бы его нейтрально не на-

звать хотя бы Дудергофским?», – 

задаются теперь резонными 

вопросами петербуржцы.

«Я думаю, скоро мы узнаем, кто 

так унизил петербуржцев, выдав 

свою хотелку за «просьбу народа». 

Очень жаль, если это окажется 

кто-то из Питера... Очень-очень 

плохую службу сослужили ему его 

советники», – рассуждает депутат 

Заксобрания Ирина Комолова.

Много разговоров среди горо-

жан и о том, что кое-кто из вы-

соких чиновников, пробивших 

столь непопулярное решение, 

были вознаграждены за свой 

«подвиг» не только морально... 

В общем, это серьезная пробоина 

в репутации городской власти, и 

без того далеко не безупречной. 

Да еще накануне официального 

старта кампании по 

парламентским вы-

борам. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Английский чай 
с брекзитом

До референдума 
о выходе 
Великобритании 
из Евросоюза 
меньше недели

Швейцарские 
часы идут ко дну
Зарубежные банки готовятся 
к передаче российским 
налоговикам информации 
о тайных счетах наших 
подпольных миллионеров

ДАТА 11

Но первой была 
Брестская крепость!

Помнят камни, 
помним мы: 
здесь был сделан 
первый шаг 
к Победе БИ-2:

Мы не ходим строем, даже когда поем 
«Полковнику никто не пишет»...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Северной столице мастера 

закулисного пиара научились 

и в штиль поднимать бурю 

в стакане воды. То есть в по-

пулистских целях разжигать 

политический конфликт там, 

где его не было и вроде бы 

быть не должно. Но у них полу-

чается. И вот вам новые при-

меры на сей счет: появление 

моста Кадырова и увековече-

ние памяти барона Маннергей-

ма. Зачем?! Кажется, над всем 

Питером висит этот недоумен-

ный вопрос...

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

К
огда пару недель назад 

«Труд» в статье «Ахмат и Ах-

матова, или Мост, который 

ничего не соединяет», рас-

сказывал о том, что в Пе-

тербурге, многократно воспетом 

Анной Ахматовой, до сей поры нет 

топонимов с ее именем, как нет ни 

улицы-площади-моста, связан-

ных с именами Сергея Довлатова, 

Иосифа Бродского, Виктора Цоя 

и других достойных ленинград-

цев-петербуржцев, казалось, что 

это все-таки аргумент. Оказалось, 

предметный разговор тут вовсе не 

нужен, все решено заранее. 

Итак, мост через Дудергоф-

ский канал все-таки назван в 

честь Ахмата Кадырова. Вопре-

ки протестам известных и ува-

жаемых в городе на Неве людей, 

таких как Олег Басилашвили 

и Александр Сокуров, вопреки 

мнению 90 тысяч человек, кото-

рые в короткий срок подписали 

петицию против этого топонима 

на сайте chаnge.org, губернатор 

Буря в стакане невской воды
Как в Северной столице разжигают политические конфликты на ровном месте

с. 2

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Вчера француз Саркози на 

питерском экономическом 

форуме призвал Россию 

первой отменить антисанк-

ции: мол, сильный должен 

быть великодушнее. Прият-

но слышать. А тут еще сель-

скохозяйственный министр 

Александр Ткачев пообещал 

не только россиян накор-

мить, но все больше зара-

батывать на поставке зерна 

за рубеж. Но это бизнес, 

который к производству 

продуктов часто не имеет 

отношения. 

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Скоро два года, как действует 

продовольственное эмбарго. 

На границах бульдозеры ис-

правно утюжат польские ябло-

ки и итальянский пармезан, 

высвобождая место на рынке 

для отечественных садоводов 

и сыроделов. Вот только занять 

нишу не очень получается. Мин-

сельхоз сообщает: за прошлый 

год производство птицы выросло 

на 8,1%, свинины на 3,9%, а про 

говядину и молочные продукты 

сказать просто нечего. В итоге 

сейчас, даже по официальным 

данным, в супермаркетах треть 

продуктов импортного проис-

хождения. 

Почему же, спросите, у наших 

не получается? А министр Тка-

чев тут секрета не делает. В ин-

тервью он назвал экспорт зерна 

«экономическим кулаком», ко-

торый пробивает российскому 

аграрному бизнесу дорогу на 

западные рынки. В этом году 

33 млн тонн российского зерна 

отправятся на экспорт. Абсолют-

ный рекорд. «Хочу сразу успо-

коить всех, что это зерно мы не 

забираем ни у людей, ни у жи-

вотных, – уверяет министр. – Это 

зерно – излишки».

Напомню, что СССР в послед-

ний раз экспортировал зерно в 

Германию 75 лет назад, перед 

самой войной. После чего зерно 

мы только покупали. Завози-

ли фуражное зерно, развивали 

комбикормовую промышлен-

ность и животноводство. Полу-

чилось плохо, но правители по-

нимали, что без зерна не будет 

ни мяса с колбасой, ни сыра с 

маслом.

Теперь же чиновники на сель-

хозпроизводство смотрят как на 

краткосрочный проект, где надо 

поскорее вырастить и продать, 

а там хоть трава не расти. Аграр-

ный бизнес живет одним днем. 

Пшеница и рожь колосятся, а на 

задворках горбатятся остатки 

бывших колхозных ферм. 

В прошлом году доходы от 

экспорта российского зерна 

сравнивали с оружейным экс-

портом. Но если тот же урожай 

отправлять в виде комбикормов 

на фермы, то выручка вырастает 

в 4–5 раз. А это еще и рабочие 

места, и мясо-молочная неза-

висимость. Министрам проще 

рапортовать о рекордных по-

ставках зерна, чем восстанав-

ливать по кирпичику фермы. Т

Кулацкий элемент
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Почему мы 
чужие на этом 
празднике

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Могу только позавидовать тем людям, 

кто равнодушен к спорту и телетран-

сляциям с Евро-2016 предпочитает 

старые ментовские сериалы. Сколько 

же нервов они сэкономили, каких 

отрицательных эмоций избежали! 

И дело даже не в игре нашей сборной, 

в очередной раз оказавшейся в шаге 

от полного провала. Тут как раз ника-

ких сюрпризов, все ожидаемо. Дело 

в другом: кажется, каждый на этом 

празднике жизни норовит прошипеть 

в спину, а то и в лицо: вы здесь – чу-

жие. Почему так? 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

А сегодня Международная федерация легкой 
атлетики рассмотрит вопрос о продлении 
дисквалификации наших легкоатлетов. Ре-
шение может поставить крест на их участии в 
Рио-2016. Представить Олимпийские игры без 
наших звезд? Увольте! Накануне наша прослав-
ленная Елена Исинбаева написала колонку в 
New York Times, где попросила допустить ее и 
других «чистых» атлетов на старты олимпийцев. 

«Менее чем через два месяца я надеюсь 
выйти в сектор прыжков с шестом на Олим-
пийских играх в Рио. Это будут мои пятые и по-
следние Игры в карьере – уникальное дости-

жение для женщины, все это казалось просто 
мечтой, когда почти 20 лет назад я начинала 
свою карьеру, – взывает Исинбаева. – Но эта 
мечта может и не сбыться...»

Больно читать. Лена, сделавшая для спорта 
и олимпийского движения больше, чем все-
мирная армия чиновников, упрашивает их 
дать ей возможность выйти в сектор. Да это 
они должны за ней толпой бегать! А получает-
ся ровно наоборот... 

Это пьяные британцы громили Марсель, 
пока не наткнулись на отпор российских фа-
натов, но они теперь белые и пушистые, а на-
шими пугают детей. Ну и где здесь логика, где 
справедливость? Вот и попробуй не поверить 
в антироссийский заговор в планетарном 
масштабе...

Да, безусловно, многое из того непра-
ведного и несправедливого, что происходит 
сегодня с нашим спортом и нашими спортсме-
нами, организовали и воплотили недруги. Но 
оправдываться только этим вряд ли стоит. 
Сколько раз мы подставились, наступили на 
грабли – это ж ухитриться надо было! Можно 
представить, как теперь довольно потирают 
руки недоброжелатели всех мастей. 

Скажем прямо: именно бесчинства рос-
сийских фанатов на Евро-2016 обернулись 
очередной травлей России в западных СМИ, 
уже потребовавших лишить нас ЧМ-2018. 
А блеклая игра нашей сборной позволя-
ет окончательно зачислить нас в бедные 
родственники большого футбола. Так легко 
злорадствовать: Россия, мол, только и может, 
что кулаками махать. Впрочем, от 
насмешек недалеко и до прямой 
атаки на страну. 

АЛЕКСЕЙ ОВЧИННИКОВ

РЕДАКТОР
– Я считаю себя заядлым дач-
ником, но здесь работаю, так 
что летнее время делю попо-
лам между городом и деревней. 
А в Москве любимые места для 
прогулок – это бульвары.

ЕКАТЕРИНА ПОНОМАРЕВА

МЕНЕДЖЕР БАРА
– У меня есть дача, но меня туда 
калачом не заманишь – тоска 
и скука. Мне нравится городская 
жизнь, проводить выходные 
в Москве – это просто праздник.

ВАЛЕНТИНА МАКСИМОВА

ЭНЕРГЕТИК
– Всегда любила музеи, театры, 
выставки. А с недавних пор обо-
жаю парк Горького и ВДНХ – они 
сейчас гораздо интереснее, чем 
во время моего студенчества.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

В музей или на дачу?
Москва летом располагает к прогулкам: 

появились велодорожки, многие улицы 

стали пешеходными, на площадях и в 

скверах проходят фестивали. Мы спросили 

прохожих, где лучше провести выходной – 

в столице или за городом. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Британские фанаты глумятся над российским флагом.

курсы 
валют

$65,8618 (–0,0538)

€74,2460 (+0,3019)

90
тысяч 
петербуржцев 
в короткое 
время 
подписали 
петицию против 
появления 
в городе на 
Неве «моста 
Кадырова». 
Но их голоса 
в расчет 
не взяли
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

СССР в последний 
раз экспортировал 
зерно в Германию 
75 лет назад, 
перед самой 
войной. После чего 
зерно мы только 
покупали...
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600 млн долларов заплатят 
за пакет акций (до 25%) холдинга «Вертолеты России» Российский фонд прямых 

инвестиций в консорциуме с портфельным инвестором с Ближнего Востока

Украинская православная церковь (УПЦ) 
выступила против отделения от Русской православной церкви (РПЦ), 

сообщил представитель УПЦ Московского патриархата Василий Анисимов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Иванов
глава 

администрации 

президента РФ

– Считаю, что в Рос-

сии слишком мно-

го вузов. Их даже 

больше, чем было 

в СССР. Мы гордимся, что у нас 94% 

молодежи получает высшее образо-

вание. А кто сказал, что это хорошо? 

Я не уверен.

Владимир
Мединский
министр 

культуры

– Тем вот, кто сей-

час там кричит, 

я хочу напомнить: 

не надо быть святее папы римского. 

Не надо стараться быть большим па-

триотом и коммунистом, чем Иосиф 

Виссарионович Сталин, который лич-

но защитил Маннергейма, обеспечил 

его избрание и сохранение за ним по-

ста президента Финляндии и умел 

к поверженному, но достойному про-

тивнику относиться с уважением.

Николя Саркози
экс-президент 

Франции 

(о санкциях)

– Самый сильный 

должен протянуть 

руку первым. Са-

мый сильный – это 

Россия, это президент Путин.

Франц 
Клинцевич
первый зампред 

комитета по 

обороне СФ

– Политики иногда 

достаточно жестко 

высказываются, и у людей создается 

впечатление, что вот-вот начнется 

война. Но я вам как военный человек 

скажу: никакой войны не будет.

Михаил 
Лермонтов
поэт, писатель

(из письма 

А. Лопухину, 

17 июня 

1840 года)

– Завтра я еду в действующий отряд, 

на левый фланг, в Чечню, брать про-

рока Шамиля, которого, надеюсь, не 

возьму, а если возьму, то постараюсь 

прислать к тебе по пересылке. Такая 

каналья этот пророк!

•ЭХО•

До референдума о выходе Велико-

британии из Евросоюза меньше 

недели – и слово «брекзит» не 

сходит с первых полос английских 

газет, его бесконечно повторяют 

участники теледебатов и полощут 

завсегдатаи пабов. Слово возник-

ло из сложения двух других: Бри-

тания и exit – выход. Сторонники 

интеграции с Евросоюзом пугают 

им обывателей: дескать, выход 

из ЕС нанесет невосполнимый 

урон национальной экономике 

и британскому имиджу. А в ответ 

хор голосов: только брекзит ре-

шит проблемы, с которыми страна 

сталкивается в последнее время.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
ЕВРОПЕЙСКИЙ КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»

Отношения британцев с ЕС точно 

характеризует старая английская 

присказка: «Сначала они потратили 

много времени, чтобы взять крепость, 

а потом долго ломали голову над тем, 

как из этой крепости выбраться». 

Великобритания вступила в Евро-

пейское экономическое сообщество 

с третьей попытки. В 1963 и 1967 

годах против ее членства возражал 

президент Франции Шарль де Голль. 

И только когда тот покинул свой пост, 

заявка Англии была удовлетворена. 

Случилось это в 1973-м. Два года 

спустя на Британских островах был 

объявлен первый в истории страны 

общенациональный референдум по 

вопросу членства Великобритании 

в ЕЭС. Тогда с заметным преимуще-

ством победили сторонники интегра-

ции в Европу (67 против 32%). 

Сейчас ситуация иная. Сторонни-

ки брекзита и его противники идут, 

что называется, ноздря в ноздрю. Чем 

же недовольны англичане? Жители 

Британских островов, особенно из 

старшего поколения, убеждены, что 

бюрократы из Брюсселя пытаются 

лишить Англию собственной внеш-

ней политики. Вызывает у британцев 

раздражение и политика субсидиро-

вания сельского хозяйства, которую 

проводит ЕС. Например, Франция, в 

отличие от Англии, получает много-

миллиардные дотации от ЕС, при этом 

английские фермеры работают в бо-

лее жестких климатических услови-

ях, чем французские. А самую резкую 

критику британцев вызывает новый 

закон ЕС, позволяющий выходцам из 

Восточной Европы бесконечно долго 

искать работу в западноевропейских 

странах и при этом пользоваться со-

циальными льготами, которые га-

рантированы безработным этих го-

сударств. «Туристов за пособиями», 

прежде всего лиц цыганской нацио-

нальности, мигрировавших из Болга-

рии, Румынии, других восточноевро-

пейских стран, стало так много, что 

самые политкорректные англичане 

называют их теперь нахлебниками. 

Нынешний же миграционный кри-

зис в Европе заметно увеличил чис-

ло сторонников брекзита. Особенно 

возмутило англичан то, что Брюссель 

попытался ввести для стран ЕС обяза-

тельную квоту по приему беженцев... 

В общем, список претензий к ЕС 

рос как на дрожжах. И тогда глава 

кабинета Дэвид Кэмерон решил ра-

зыграть комбинацию, казалось бы, 

беспроигрышную.

Объявил, что его правительство 

готово назначить дату референдума, 

но при условии, что ему дадут возмож-

ность провести переговоры с руковод-

ством ЕС по наболевшим вопросам. Рас-

чет был прост. ЕС пойдет на уступки, 

и Кэмерон наберет очки как политик, 

отстоявший интересы Англии в борь-

бе с брюссельскими бюрократами. А в 

случае неуступчивости ЕС Кэмерон по-

лучал карт-бланш на развод с Европой. 

В Брюсселе к желанию Лондона 

получить особые условия членства в 

Евросоюзе поначалу отнеслись край-

не холодно. Но по мере приближения 

референдума там становились сговор-

чивей. Ведь брекзит может сработать 

с «эффектом домино». На последнем 

саммите ЕС Кэмерон получил почти 

все преференции, он возвращался на 

родину как герой. Но в сложной ком-

бинации он не учел накала страстей, 

выплеснувшихся в ходе дебатов на-

кануне референдума. Дискуссии о 

членстве в ЕС вызвали столь мощное 

брожение в умах, что трещину дала 

даже команда Кэмерона. Несколько 

членов кабинета заявили о своей от-

ставке, не поддержав линию на даль-

нейшую интеграцию с Евросоюзом. 

Почти половина фракции тори в пар-

ламенте также выступила за выход 

страны из ЕС.

Но самым болезненным ударом 

оказался для Кэмерона переход в ла-

герь его оппонентов экс-мэра Лондона 

консерватора Бориса Джонсона. Этот 

харизматичный и популярный поли-

тик, похоже, придал второе дыхание 

сторонникам брекзита. Понятно, если 

они победят, Джонсон становится 

успешным конкурентом в борьбе 

за пост лидера партии и кресло пре-

мьера. Вряд ли Дэвид Кэмерон рас-

считывал на такой поворот, затевая 

хитроумную интригу... 

Что дальше? Судя по опросам, за вы-

ход из ЕС в основном будут голосовать 

граждане 55+. Те, кто помнит Брита-

нию без бюрократических пут ЕС. 

Большинство сторонников брекзита 

имеют невысокий уровень доходов и 

соцзащищенности. Среди их оппонен-

тов – прежде всего молодежь от 18 до 

34, более образованные, мобильные и 

оплачиваемые молодые люди. 

P.S. Как пишет Sunday Mirror, «исход 
нынешнего референдума о будущем Бри-
тании в ЕС должна решить молодежь». 
Если, конечно, молодые не забудут прого-
лосовать. Из последнего опроса следует, 
например, что двое из трех студентов не 
знают точную дату – 23 июня... Т

Английский чай с брекзитом
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«...Пора вернуть эту землю себе».

с. 1

с. 1
Она, по сути, уже началась. «Про-

сто неприемлемо, что такие люди 

имеют влияние в стране, которая 

будет принимать чемпионат мира 

через два года», – заявил исполни-

тельный директор организации 

«Футбол против расизма в Евро-

пе» (FARE) Пиара Поуар, имея в 

виду одного из лидеров россий-

ского фан-движения. «Россия 

должна показать, что она реши-

тельно настроена искоренить 

мошенничество и стычки среди 

болельщиков, если она хочет быть 

частью международного спортив-

ного сообщества», – предупреж-

дает Financial Times. Британское 

издание идет и дальше: «Неза-

конное употребление допинга 

российскими спортсменами во 

время Олимпийских игр и то, что 

на футбольные стычки в России 

закрыли глаза, свидетельствует 

о снижении ценностей спорта 

в российском государстве». 

Что дальше? Как сказал «Тру-

ду» известный футбольный спе-

циалист и эксперт Юрий Бело-

ус, политики и СМИ наверняка 

продолжат раздувать фанатский 

скандал с целью лишить Россию 

футбольного мундиаля. «Демо-

низирование России в любых 

проявлениях будет нарастать, – 

считает Белоус. – В ближайшее 

время нашу страну будут рассма-

тривать только с этой стороны: 

драки, расизм, криминал. Но нам 

нужно не только возмущаться по 

этому поводу, но и делать выво-

ды. Например, те же российские 

фанаты сами дали повод, поддав-

шись на провокации. Их поведе-

ние не красит страну, которая, 

возможно – а в связи с последни-

ми событиями это необходимое 

уточнение, – будет принимать 

чемпионат мира».

Почему мы чужие на этом празднике

Раскрыть глаза на собствен-

ные недостатки эксперт призвал 

и в связи с очередным конфузом 

футбольной сборной – на поле-то 

показать себя ей точно не ме-

шали. Но в среду она была бита 

далеко не самым грозным сопер-

ником – Словакией (1:2). Не так 

давно наш известный футболист 

назвал словацкий футбол «колхо-

зом», а теперь его со товарищи те 

же «колхозники» больно щелкну-

ли по носу. ЧМ-2014 в Бразилии 

мы постарались поскорее забыть, 

сделав виновником провала ита-

льянского наставника Фабио Ка-

пелло. Теперь же, когда сборную 

возглавил свой парень Леонид 

Слуцкий, стало ясно, что дело не 

только в фигуре на тренерском 

мостике, но и в системном кри-

зисе российского футбола.

«Министр спорта Виталий 

Мутко утешает: мол, у наших еще 

остаются шансы даже на победу 

на Евро, – комментирует Юрий Бе-

лоус. – Но давайте посмотрим на 

вещи серьезнее. Выбор футболи-

стов, который есть в обойме Слуц-

кого, оставляет желать лучшего. 

Команда попросту слабая, а вдо-

бавок возрастная, и еще до Евро 

стало ясно, что ни на что серьезное 

она претендовать не будет. Про-

шедшие матчи лишь подтвердили 

ее объективный уровень».

А в это время Румыния и Ал-

бания дают открытый бой Фран-

ции, Исландия отбирает очки 

у Португалии... Обилие темных 

лошадок на этом чемпионате по-

ставило сборную России в еще 

более неприглядное положение: 

даже у самых скромных сборных 

хватает скорости, драйва, ма-

стерства. У нас же – сонное цар-

ство. И всемирный заговор здесь 

ни при чем. Т

Министр 

Виталий Мутко: 

Я тучи разведу 

руками...

Батальные сцены схваток английских 
и российских ультрас в Марселе, ка-
жется, вытеснили в эти дни все прочие 
проблемы с европейских телеэкранов. 
Но бои фанатов – просто семечки 
в сравнении с классовой борьбой фран-
цузского пролетариата за свои права, 
с новой силой разгоревшейся на фоне 
Евро-2016. А пик этого противостояния 
пришелся на 14 июня, когда на улицы 
одного только Парижа вышло более 
1,5 млн человек. Вот уж битва так бит-
ва! 

Поводом к всеобщей стачке и после-
довавшим за ней погромам явилась 
реформа трудового законодательства, 
упорно продвигаемая правительством 
левых сил во Франции. Так называ-
емый закон Эль-Хомри всего лишь 
продлевает возможность дополни-
тельного использования рабочей силы 
сверх 35 часов в неделю и упрощает 
процедуру увольнения. Но привыкшие 

к самым широким социальным при-
вилегиям трудящиеся увидели в этом и 
угрозу собственным интересам, и пре-
дательство правительством соцпартии 
идеалов и лозунгов, под которыми пре-
зидент Олланд пришел к власти. 

Выступления профсоюзов во главе 
с Всеобщей конфедерацией труда (ВКТ) 
длятся уже три месяца, и все по нарас-
тающей. Во вторник накал страстей вы-
шел на новый уровень. К почти полной 
блокаде железнодорожного транспор-
та прибавился отказ профсоюза мусор-
щиков вывозить отходы из больших го-
родских конгломераций. Официально 
согласованная манифестация быстро 
переросла в побоище с силами право-
порядка, которое длилось весь день. 
Только в Париже 58 человек были за-
держаны при разгоне митинга, из них 
41 оставлен под арестом, сообщила 
Le Figaro. Из задержанных в столице 
иностранцев пятеро немцев, италья-

нец, раненый швейцарец – и ни одного 
русского.

Самые мощные стычки по ходу ше-
ствия произошли по одному сценарию. 
Перед колонной возникали одетые 
в черное молодые люди в масках 
и капюшонах и начинали забрасывать 
полицейских петардами и дымовыми 
шашками, а потом – камнями и куска-
ми бетона с мостовой. Они били витри-
ны магазинов, громили банкоматы, 
жгли мусорные баки. Сильный урон на-
несли госпиталю Валь-де-Грас. На этом 
фоне пьяные гуляния приезжих фана-
тов выглядят детсадовской прогулкой 
в зоопарке.

Действия «Черного блока» – тех са-
мых отрядов молодых леваков, прово-
цировавших столкновения, отличались 
жестокостью, на которую жандармы 
не могли отвечать симметрично. Ре-
зиновые дубинки, в отдельных случаях 
пластиковые пули против железной 

арматуры, легко пробивающей пласти-
ковые доспехи... Немудрено, что среди 
потерпевших блюстителей порядка 
оказалось намного больше: 28 ране-
ных полицейских против 11 пострадав-
ших демонстрантов. 

Все списать на «Черный блок» про-
фсоюзам не удалось. Премьер-министр 
Мануэль Вальс указал на прямое уча-
стие рабочих из колонны ВКТ в боях с 
полицией и пригрозил запретить про-
ведение шествий, если профсоюзы под-
держивают погромы. А это уже пахнет 
ограничением конституционных прав и 
поводом для новых массовых манифе-
стаций. В таких обстоятельствах драки 
фанатов – просто палочка-выручалочка 
для властей. Она позволяет переклю-
чить внимание с классовых битв на ша-
лости футбольных хулиганов. 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Буря в стакане 
невской воды

На этом фоне уже совсем фантасти-
ческим выглядит установление в ночь 
на 16 июня памятной доски финскому 

военачальнику и политическому деятелю Густаву 
Маннергейму. На мемориальной табличке на 
фасаде особняка на Захарьевской улице указа-
но: «В этом доме с 1891 по 1892 год жил герой 
Первой мировой войны, генерал-лейтенант рус-
ской армии, президент Финляндии, барон Густав 
Карлович Маннергейм».

Как и следовало ожидать, вывешенная таблич-
ка моментально стала еще одним очагом напря-
жения. Недаром накануне ее открытия здесь был 
выставлен усиленный милицейский наряд. «Уве-
ковечивание памяти Маннергейма недопустимо 
в любом виде», – заявили уже карельские депута-
ты и призвали губернатора Петербурга «пресечь 
открытие мемориальной доски палачу жителей 
Петрозаводска и блокадного Ленинграда». 

«В Санкт-Петербурге планируется установка 
памятной доски Карлу Маннергейму, союзнику 
Адольфа Гитлера, в этот раз на здании Военной 
академии материально-технического обеспече-
ния на Захарьевской, 22. Эта новость вызывает 
крайне негативную реакцию у наших избирате-
лей – жителей Республики Карелия. Во время 
Великой Отечественной войны, за три года 
оккупации, через финские концентрационные 
лагеря в Петрозаводске прошло более 24 тысяч 
человек, то есть 27% населения республики. Все 
это делалось по приказам маршала Маннергей-
ма. Тысячи заключенных финских концлагерей 
погибли», – пишут карельские депутаты петер-
бургскому градоначальнику. А на сайте сhange.
org открыт сбор подписей против этой, как там 
говорится, провокационной акции. Приурочен-
ной, как будто специально, к началу работы Пе-
тербургского экономического форума.

P.S. Что это – двойные стандарты, сознательная 
провокация настроений и напряжения в обще-
стве? Почему власть в тонком деле прикосно-
вения к народной памяти действует как слон 
в посудной лавке? Когда же, наконец, очевидные 
ошибки будут проанализированы и как их теперь 
прикажете исправлять? Вопросы, вопросы... Т

Классовые битвы на Евро-2016
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К
огда пять лет назад во вре-

мя визита в Китай Дмитрия 

Медведева прокатили по 

скоростной дороге, связыва-

ющей самую южную точку 

Китая – город Санья – с северной 

окраиной острова Хайнань – Хай-

коу, высокий гость выразился в 

том плане, что в России есть не-

что подобное. Видимо, имелась в 

виду дорога Москва – Петербург 

с ее «Сапсанами». Но на самом 

деле наша «скоростная» ветка 

по китайским, да и по мировым 

стандартам таковой не является. 

К высокоскоростным магистра-

лям относятся двухпутные до-

роги, специально построенные 

и оборудованные для движения 

составов на скоростях от 200 до 

400 километров в час. 

Так вот, таких дорог в Китае уже 

построено около 20 тысяч кило-

метров. Они связывают страну с 

севера на юг и с запада на восток. 

Эти дороги преодолевают тропи-

ки, работают при температурах 

до 40 градусов. В ближайшую пя-

тилетку китайцы соорудят еще 

около 11 тысяч километров ВСМ, 

которые свяжут 80 крупнейших 

городов страны. Тогда из Пекина в 

любой конец страны можно будет 

добраться по земле не более чем 

за 8 часов. 

В 1986 году из Пекина до Шан-

хая (аналог нашей дороги между 

двумя столицами) поезд тащился 

около двух суток. С 2011 года по-

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Такое подтверждение нужно для 

того, чтобы собрать данные по 

платежам, остаткам на счетах, 

процентам, доходам от инвести-

ций и продажи акций в 2016-м и 

передать их местным налоговым 

инспекциям. А те автоматически 

отправят еще недавно сугубо ин-

тимные сведения иностранным 

коллегам-налоговикам. Такая 

операция будет проведена впер-

вые в 2017 году, а потом станет 

ежегодной.

Кроме того, банки уже запра-

шивают российских клиентов о 

том, выполняют ли они закон о 

контролируемых иностранных 

компаниях (КИК) и нет ли у них 

претензий от налоговых органов 

своей страны. Напомним, что 

недавно принятый российский 

закон о контролируемых ино-

странных компаниях обязывал 

собственников доли в 10% в КИК 

уведомить об этом до 15 июня 

российские налоговые органы, а 

с 2016 года заплатить налог с не-

распределенной прибыли КИК по 

ставке 20% для юрлиц и 13% для 

физлиц. 

Запросы о «налоговой лояль-

ности» уже разослали Credit 

Успеть на китайский поезд

Швейцарские часы идут ко дну

Заметки на полях проекта по строительству высокоскоростной магистрали 
Москва – Казань

•ДЕНЬГИ•

Зарубежные банки готовят-

ся к передаче российским 

налоговикам информации о 

тайных счетах наших подполь-

ных миллионеров. Некоторые 

швейцарские банки начали 

обзванивать иностранных 

клиентов, предупреждая их о 

необходимости подтвердить 

свое налоговое резидентство.

•ПРОЕКТЫ•

«Мы надеемся в 2016 году 

вый ти на межправительствен-

ное соглашение с Китаем по 

строительству высокоскорост-

ной магистрали Москва – Ка-

зань», – заявил на этой неделе 

в Шанхае министр транспорта 

РФ Максим Соколов. Китай 

согласился дать кредит в 

400 млрд рублей на 20 лет на 

строительство магистрали 

без госгарантий со стороны 

России. Если все сложится, РФ 

получит первую настоящую 

высокоскоростную железнодо-

рожную ветку. В Китае таких – 

20 тысяч километров.

сле введения в строй абсолютно 

новой дороги на это требуется все-

го 4,5 часа. То, о чем мы мечтаем 

уже 20 лет, китайцы построили за 

три года. Новейшую и самую про-

тяженную в мире скоростную дву-

стороннюю магистраль 135 тысяч 

рабочих и инженеров соорудили 

всего за три года. Не стоит забы-

вать, что Китай – страна горная. 

А посему между Пекином и Шан-

хаем через скалы было пробито 

22 туннеля общей протяжен-

ностью более 16 км, сооружено 

244 железнодорожных моста. Сре-

ди них самый длинный в мире, в 

164 км, мост-виадук, занесенный 

в книгу рекордов Гиннеса. А 9 км 

этого гигантского сооружения 

проходят над гладью озера Тай-

ху, пересекая крупнейшую реку 

Китая – Янцзы. 

В ходе строительства использо-

ваны в основном китайские тех-

нологии. Подвижной состав, пути, 

электрооборудование, системы 

безопасности – все китайское. 

А слыхали ли вы когда-нибудь о 

катастрофах на китайских ВСМ? 

Ежедневный пассажиропоток 

на линии превышает 220 тысяч 

человек. В часы пик отправление 

поездов – каждые три минуты... 

Если все сложится с ВСМ Мос-

ква – Казань (а переговоры идут 

непросто), Россия получит нечто 

похожее. В перспективе – продле-

ние дороги до Китая. Но это будет 

зависеть от нашей поворотливо-

сти и от множества других фак-

торов. Комментируя эти перспек-

тивы для «Труда», представитель 

Китайских железных дорог в Рос-

сии Чжан БАОХУА дипломатично 

заявил, что в России, «огромной по 

территории стране, есть потреб-

ность в высокоскоростных доро-

гах». «Россия для нас – это большой 

и интересный рынок, где имеется 

соответствующая инфраструктур-

ная база, технологии и самое глав-

ное – интеллектуальные ресурсы, 

люди, – сказал Чжан Баохуа. – Мы 

ведем переговоры о строительстве 

метро в Москве, в других городах, 

обсуждаем возможность рекон-

струкции вокзалов, модерниза-

ции подвижного состава и путево-

го хозяйства. Мы обладаем всеми 

необходимыми технологиями и 

готовы их применить в России».  

Первый вице-президент РЖД 

Александр Мишарин сообщил, 

что помимо всего китайские 

компании планируют создать в 

России несколько СП, связанных 

с выпуском подвижного состава, 

производством строительных 

конструкций, устройств автома-

тики и связи. То есть надежды на 

соседа самые большие. А каких-то 

три десятилетия назад все было 

наоборот. Полностью электри-

фицированный Транссиб на гра-

нице, в Забайкальске, замыкался 

на китайскую дорогу (местами 

одноколейную), по которой ходи-

ли паровозы – наследие помощи 

Большого северного брата. Сейчас 

в КНР около 120 тысяч км желез-

нодорожных путей различного на-

значения – второе место в мире 

после США (в России – 88 тысяч). 

Около 50 тысяч км китайских до-

рог электрифицированы. По это-

му показателю Китай вышел на 

первое место в мире, потеснив по 

электрификации Россию (43 тыся-

чи км) и Германию (21 тысяча км). 

Ученые из российского Инсти-

тута Дальнего Востока РАН (веду-

щий центр изучения Китая) особо 

отмечают роль железных дорог в 

развитии КНР. Именно огромные 

инвестиции в инфраструктуру во 

многом предопределили дина-

мичное и технологичное развитие 

страны. Повышается мобильность 

населения, сокращается время на-

хождения грузов и пассажиров в 

пути, доступными становятся не-

когда оторванные от центра рай-

оны. Вклад высокоскоростного 

железнодорожного транспорта 

в социально-экономическое раз-

витие Китая сравнимо с авиаци-

онным транспортом (о котором 

нужно говорить отдельно). Высо-

коскоростные линии «сжимают» 

обширное пространство Китая, 

надежно связывая города и сти-

мулируя внутренний спрос, ста-

новятся новой стратегической от-

раслью промышленности Китая, 

содействуют развитию смежных 

высокотехнологичных отраслей. Т

P. S. На недавнем совещании по же-
лезнодорожному строительству ви-
це-премьер Госсовета КНР Ма Кай 
вскользь сообщил, что в 2016 году 
в строительство железных дорог 
будет инвестировано более 800 
млрд юаней (более 12 млрд долла-
ров). Кроме того, Ма Кай заверил, 
что в период всей 13-й пятилетки 
(2016–2020 годы) планируется со-
хранить объемы капиталовложений 
в железнодорожную отрасль как 
минимум на имеющемся уровне. 

Это может означать, что Китай 
еще дальше оторвется от нас в 
своем развитии. Не опоздать бы на 
уходящий китайский поезд. 

Suisse, швейцарское подраз-

деление Rothschild Group и 

некоторые другие кредитные 

учреждения. Если клиент от-

казывается от предоставления 

такой информации, ему отка-

жут в дальнейшем обслужива-

нии и закроют счет. А банк UBS 

Group AG даже при открытии 

в нем новых счетов заранее 

предупреждает, что «с незако-

нопослушными клиентами он 

не может работать».

Этот банк уже попался во 

Франции, где в настоящий 

момент ведется следствие об 

укрытии от налогообложения 

в 2008 году активов на 12 млрд 

евро, принадлежащих фран-

цузским гражданам. Обнару-

жить файл с такими данными 

(38 тысяч счетов!) удалось не-

мецким следователям во время 

обыска помещения филиала 

банка на территории Герма-

нии. Найденные материалы 

немцы передали во француз-

ские фискальные органы. Во 

Франции началось следствие 

против UBS. 

А немецкие фискалы про-

должили поиск и уже обнару-

жили аналогичные данные за 

2006 год, в которых фигури-

руют 33 тысячи французских 

счетов на 15,2 млрд евро. Все 

эти деньги могут быть конфи-

скованы, а банку грозят много-

миллиардные штрафы. И не 

только: с сентября 2015 года в 

Швейцарии ввели уголовную 

ответственность за содействие 

в налоговых преступлениях 

не только на территории соб-

ственной страны, но и по всему 

миру. 

Ситуация с прегрешениями 

UBS стала суровым предосте-

режением для других банков, 

которые активно используют-

ся россиянами для хранения 

капитала, – Великобритании, 

Швейцарии, Нидерландов, 

Люксембурга, Кипра и даже 

офшорных юрисдикций – та-

ких, как Бермудские и Британ-

ские Виргинские острова. В 

общем, сбывается давнее пред-

упреждение Владимира Пути-

на, который еще в 2002 году, 

выступая на съезде Торгово-

промышленной палаты в Мо-

скве, предупредил предпри-

нимателей, что их деньгам 

за границей вскоре будет не 

так комфортно, как раньше, 

поскольку борьба западных 

стран с финансированием тер-

роризма неминуемо повлечет 

за собой ужесточение офшор-

ных режимов. «И вы, – сказал 

тогда Путин, обращаясь к оте-

чественным бизнесменам, – за-

мучаетесь пыль глотать, бегая 

по судам и размораживая свои 

средства».

Нынешние «звоночки» из 

зарубежных кредитных уч-

реждений уже поспособство-

вали росту числа россиян, 

решивших все-таки восполь-

зоваться заканчивающейся 

через две недели амнистией 

капиталов. Как информиру-

ет Федеральная налоговая 

служба (ФНС), темпы подачи 

специальных деклараций, 

освобождающих от уголов-

ной ответственности по этой 

амнистии, в последнее время 

существенно выросли.

И э т о пон я т но: у же с 

2018 года сведения о россий-

ских налогоплательщиках, их 

доходах и имуществе начнут 

стекаться к нашим налогови-

кам из иностранных банков, 

депозитариев, от брокеров, 

фондов коллективных инве-

стиций, страховых компаний. 

«Люди лучше стали понимать, 

что глобальные процессы ме-

няют налоговую и экономиче-

скую картину мира, она стано-

вится все более прозрачной», 

– подчеркивают в ФНС.

«Надо успеть всем, кто 

не успел. Время еще есть», – 

предупреждают налоговики. 

Зато с 2018 года последуют 

разоблачения тех, кто сегод-

ня уклонится от предостав-

ленной государством гарантии 

сохранности имущества и ка-

питала за пределами страны. Т

Так выглядит типичное китайское депо...

770 км –
такова протяженность 
высокоскоростной магистрали 
Москва – Казань. Она пройдет 
по 7 регионам РФ. Время в пути 
до Казани составит 3,5 часа

Крупнейший в мире атомный ледокол «Арктика»
спущен на воду со стапелей на Балтийском заводе в Санкт-Петербурге. Длина судна составит 

173,3 м, ширина – 34 м, водоизмещение – 33,5 тысячи тонн
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Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Общественные работы – суррогат 
лекарства, который лишь на короткое 
время снимет остроту проблемы. Опыт 
2008-го оказался не очень удачным: лю-
ди красили одну и ту же стену по несколь-
ку раз. Общественные работы хороши, 
когда есть далекоидущая программа 
модернизации. Можно улучшать дороги, 
снимать фильмы, в конечном счете, со-
кратить число трудяг из Средней Азии до 
разумного уровня... Но правительство 
предпочитает не видеть роста безрабо-
тицы и не думать о модернизации. Идея 
кредитовать реальный сектор, предло-
женная теми же профсоюзами, хороша, 
но сперва надо отделить спекулятивные 
капиталы от остальной экономики. Если 
ограничить финансовые спекуляции, 
можно сделать кредиты и под 0%. Поло-
жительный опыт перед глазами. Амери-
канцы разделили банки на работающие 
с реальным сектором и с валютным 
рынком. А в Западной Европе еще в 70-е 
ввели валютный контроль. Но готовы 
наши министры и Банк России сделать 
шаг в будущее? 

Алексей Этманов
председатель 

межрегионального профсоюза 

«Рабочая ассоциация» (МПРА) 

– Лекарство от безработицы? Перемены 
в большой политике. Которые позволят 
поднять покупательную способность на-
селения. Общественные работы погоды 
не сделают. Во время кризиса 2008 года 
в автомобильной отрасли пытались сти-
мулировать покупку машин. Для произ-

водителей снижали подоходный налог на 
покупку авто вплоть до 0%. Сейчас рынок 
продаж автомобилей упал в разы. Нет 
льготного кредитования, нет «быстрых» 
денег. Режут зарплаты, сокращают пер-
сонал. Купить новый автомобиль намно-
го сложнее. В этой цепочке видна вся 
проблема. 

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа ФБК

– Лучшее средство преодолеть без-
работицу – перейти к экономическому 
росту. А с этим сейчас трудно. В условиях 
падающего спроса кредитование реаль-
ного сектора не поможет. И без льготных 
кредитов на том же «АвтоВАЗе» падают 
продажи. Нужно стимулировать спрос. 
Государство не должно бояться вклады-
вать в это деньги: чем больше у народа 
стимулов покупать товары и услуги, 
тем больше, в конечном счете, получит 
и бюджет. А общественные работы... 

Никита Масленников
экономист

– 5,7% трудоспособного населения – не 
такая уж высокая безработица. К осени 
цифра приблизится к 6%. И с этим эконо-
мика справится. Нужно думать о том, как 
будет развиваться рынок труда до конца 
десятилетия. Если мы хотим создавать 
высокотехнологичные рабочие места, то 
нужна модернизация производства. Она 
предполагает высвобождение рабочей 
силы. В каких отраслях это произойдет 
больше всего? Люди какого возраста 
окажутся первыми кандидатами на по-
терю работы? Власть и профсоюзы не от-
вечают на эти вопросы. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как бороться с безработицей?
По данным российских профсоюзов, нам стоит ждать роста безработицы. 

Сейчас в России 1 млн официально зарегистрированных безработных. 

Но на деле их почти в пять раз больше, и эта цифра будет расти. Секретарь 

ФНПР Александр Шершуков предлагает лечить недуг общественными 

работами. А чем еще?

ВОПРОС «ТРУДА»

Трамвай 
в параллельный мир

Нынешние «звоночки» 
из зарубежных банков уже 
поспособствовали росту числа 
россиян, решивших все-таки 
воспользоваться заканчивающейся 
через две недели амнистией 
капиталов

ВЗГЛЯД

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

В Северной столице стартовал 
Петербургский международ-
ный экономический форум 
(ПМЭФ-2016), на который 
съехались около 10 тысяч 
участников. Светила мирового 
бизнеса, министры, гуру эко-
номической мысли. Серьезные 
люди, серьез ный разговор. 
Доста точно вчитаться в на-
звания дискуссий и докладов: 
«Макро экономическая по-
литика: стратегия действий», 
«Глобальная долговая пробле-
ма. Кто заплатит по счетам?», 
«Технологии – пропуск в завтра. 
Изменись или умри». Среди 
выступающих – Греф, Кудрин, 
Чубайс, Улюкаев, Набиуллина, 
Шувалов, Абызов... 

Говорят, организация меро-
приятия вылилась в 1,8 трлн 
рублей. Ну да наверняка оно 
того стоит: если всем миром на-
валиться на проблемы россий-
ской экономики, они задрожат 
и уползут со света в тень. Кстати, 
и само участие в ПМЭФ обхо-
дится людям недешево: входной 
билет для обычного форумча-
нина стоил 236 тысяч рублей, 
а для особо важных персон (так 
называемый пакет «Премиум») 
предлагался за 295 тысяч. Со-
гласитесь, тарифы внушают 
уважение, а главное, отсеивают 
всяких нищебродов, не способ-
ных набрать требуемую сумму. 

Подозреваю, что мало кто из 
гостей форума узнает, что в день 
его торжественного открытия 
в промышленно развитом 
российском городе Саратове 
(где среди предприятий немало 
«драйверов экономического 
развития») местные энергетики 
впервые в истории города оста-
новили весь городской электро-
транспорт. Представляете – го-
род, где живут и трудятся почти 
900 тысяч человек, остался без 

трамваев и троллейбусов. И все 
из-за того, что городская адми-
нистрация задолжала энергети-
кам каких-то 36,3 млн рублей. 

Вы спросите, при чем здесь 
саратовские трамваи и питер-
ский форум, гостей которого 
традиционно возят на «мерсе-
десах»? И в самом деле, ни при 
чем. Как ни при чем и россий-
ская экономика, при которой 
живут и выживают миллионы 
россиян. Параллельные миры, 
которым никогда не пересечься. 

Помните, у Ильфа и Петрова: 
«В большом мире изобретен ди-
зель-мотор, написаны «Мертвые 
души», построена Волховская ги-
дростанция, совершен перелет 
вокруг света. В маленьком мире 
изобретен кричащий пузырь 
«уйди-уйди», написана песенка 
«Кирпичики» и построены брюки 
фасона «Полпред»...» Обидно 
слышать, поскольку и сегодня 
это звучит страшно актуально. 

Так и в наших параллельных 
Россиях. Есть мир высоких и ум-
ных рассуждений, высоколобых 
прогнозов аж до 2050 года, 
твердой убежденности в том, что 
дна мы все-таки уже достигли. 
А есть мирок, где к веселому изу-
млению членов правительства 
востребованы квартиры площа-
дью в 20 квадратных метров и 
где надо выходить из обесточен-
ных трамваев и троллейбусов и 
брести на работу пешком. 

Кстати, подумалось вдруг: 
для того чтобы закрыть долги 
города Саратова перед энер-
гетиками, достаточно было 
«отщипнуть» от каждого билета 
на ПМЭФ 3 600 рублей – тут 
бы и набралась необходимая 
сумма в 36 млн, и саратовцам 
не пришлось бы ходить пешком 
по берегам Волги. Но, боюсь, на 
берегах Невы до такого не до-
думаются. Т
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«Роснефть» и Минэкономразвития РФ 
в рамках Петербургского международного экономического форума подписали соглашение о сотрудничестве. 

Стороны намерены расширить взаимодействие по вопросам внешнеэкономической деятельности компании за рубежом

•СОБЫТИЕ•

В Санкт-Петербурге 15 июня со-

стоялось годовое собрание ак-

ционеров НК «Роснефть». Высту-

пая перед акционерами, глава 

компании Игорь Сечин отметил, 

что в 2006 году произошло пер-

вое пуб личное размещение ак-

ций «Роснефти» на лондонской и 

московской фондовых биржах. 

IPO стало крупнейшим среди 

российских компаний. С этого 

момента добыча нефти увели-

чилась в 2,5 раза, газа – более 

чем в 4,5 раза, объем перера-

ботки – более чем в 4 раза. «Мы 

уверенно опережаем другие 

компании страны по показате-

лю рыночной капитализации, а 

разрыв в стоимости со второй 

крупнейшей компанией Рос-

сии – «Газпромом» – превысил 

5 млрд долларов», – отметил 

Сечин.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Место в первой десятке
Результаты «Роснефти» призна-

ют инвестиционные аналитики, 

ведущие рейтинговые агентства. 

Международное энергетическое 

агентство Platts, например, по-

ставило компанию на 10-е место 

в рейтинге 250 глобальных энер-

гетических компаний. Это самая 

высокая оценка, полученная пред-

ставителем российского нефтега-

зового бизнеса.

В 2015 году замещение про-

мышленных категорий запасов 

углеводородов ABC1 составило 

429 млн т. н. э., или 168% от объе-

мов добычи на территории России. 

При этом обеспеченность «Роснеф-

ти» запасами при текущей добыче 

составляет 46 лет. По словам Игоря 

Сечина, это лучший результат в 

мировой отрасли (объем запасов 

международной компании, за-

нимающей вторую позицию, в 

полтора раза ниже).

Благодаря наращиванию про-

ходки в эксплуатационном бу-

рении на 36% – до 7 млн метров 

– и вводу в эксплуатацию более 

1800 новых скважин по итогам 

года «Роснефть» установила оче-

редной рекорд в добыче углеводо-

родов: 254 млн т. н. э. Эффектив-

ность поисково-разведочного 

бурения выросла до рекордных 

84% (также лучший показатель 

в нефтяной отрасли). 

Накануне собрания Игорь Се-

чин дал интервью итальянскому 

изданию Il Sole 24 Ore. Глава ком-

пании отметил, что через три-пять 

лет, возможно, мировому рынку 

потребуются договоренности не 

о заморозке, а о наращивании до-

бычи и поставок нефти из страте-

гических запасов для устранения 

дефицита, вызванного периодом 

низких инвестиций. Именно пред-

видя дефицит нефти, «Роснефть» 

активизирует буровые работы. 

Растет количество скважин с гори-

зонтальным окончанием – теперь 

это каждая третья вновь пробу-

ренная скважина компании.

Свой бур ближе к делу
При этом «Роснефть» не стала вы-

водить сервисные компании за пе-

риметр группы, как это сделали 

многие российские и зарубежные 

нефтяники. В «Роснефти» буровые 

«дочки» остаются в группе, но на 

общих правах участвуют в тен-

дерах материнской компании. 

Плюс от такой схемы очевиден: 

«Роснефти» видна вся структура 

себестоимости бурильных работ, а 

прибыль остается в компании. На-

личие конкуренции сдерживает 

рост стоимости услуг подрядчи-

ков. «Уровень удельных показате-

лей стоимости внутренних сервис-

ных услуг снизился по сравнению 

с 2013 годом, в то время как индекс 

цен производителей за этот же пе-

риод вырос на 22%», – подчеркнул 

Сечин в своем выступлении перед 

акционерами.

«РН-Бурение» активно раз-

вивается и перенимает техноло-

гии. Сейчас его флот насчитывает 

220 буровых установок и осущест-

вляет больше половины буровых 

работ компании. К тому же, нельзя 

не отметить, что буровой сервис 

«Роснефти» – самый современный 

среди российских компаний. Бо-

лее 60% бурового парка – установ-

ки со сроком службы менее 10 лет, 

что значительно лучше средних 

показателей российского нефте-

сервисного сектора. «Роснефть» 

самостоятельно выполняет 20% 

объемов работ по гидроразрыву 

пласта.

Для компании экономия на бу-

рении – это контроль за капиталь-

ными затратами (Сapex). Крайне 

низки у «Роснефти» и операцион-

ные затраты (Оpex). В итоге это 

делает «Роснефть» мировым ли-

дером (из публичных компаний) 

по себестоимости добычи нефти. 

По этому показателю она вдвое 

эффективнее других российских 

нефтяников, и в четыре-пять раз – 

мировых мейджоров. «Удельные 

эксплуатационные затраты на 

добычу углеводородов по итогам 

2015 года составили 2,6 доллара 

на баррель нефтяного эквивален-

та, – заявил Игорь Сечин в своем 

докладе. – Благодаря строгому 

контролю над затратами нам уда-

лось далее улучшить этот показа-

тель. По итогам первого квартала 

удельные операционные издерж-

ки в области разведки и добычи 

снизились на 19% и составили 

2,1 доллара на баррель нефтяного 

эквивалента». 

Активно развивается газовый 

бизнес компании. По итогам 

2015 года объем добытого «Рос-

нефтью» газа увеличился на 10% 

и составил 62,5 млрд куб. м. Доля 

компании на внутреннем рынке 

газа достигла 16%, а основной 

рост добычи обеспечили такие 

предприятия, как «Ванкорнефть», 

«Сибнефтегаз», «Пурнефтегаз» и 

«Роспан». Для повышения эффек-

тивности коммерциализации газа 

и создания механизма референт-

ных цен компания участвует в 

развитии биржевой торговли га-

зом. Каждый третий кубометр на 

бирже – газ «Роснефти». 

Шельф: один пишем, семь 
в уме
Несмотря на нынешнюю цено-

вую конъюнктуру стратегически 

важной задачей для «Роснефти» 

остается развитие шельфовых 

проектов. По словам Сечина, 

«мультипликативный эффект 

одного доллара инвестиций в 

разведку и добычу углеводородов 

на шельфе дает до семи долларов 

роста ВВП». 

В 2016 году исполнилось 20 

лет с момента запуска первого 

масштабного международно-

го проекта по добыче нефти на 

российском шельфе – проекта 

Сахалин-1, который «Роснефть» 

реализует в составе междуна-

родного консорциума. За 10 лет 

с начала промышленной эксплуа-

тации совокупный объем добычи 

на месторождениях Сахалина-1 

составил около 77 млн тонн неф-

ти и около 18 млрд кубометров 

газа. «При инвестициях более 

22 млрд долларов прирост объе-

мов производства товаров и услуг 

в российской экономике за счет 

мультипликативных эффектов от 

реализации проекта оценивается 

в 57 млрд долларов, – отметил Се-

чин, – а прирост ВВП Российской 

Федерации от реализации про-

екта составил около 39 млрд дол-

ларов». 

Разработка Сахалина-1 по-

зволила заложить основу для 

полномасштабного освоения 

других шельфовых месторожде-

ний «Роснефти» с применением 

самых современных технологий. 

В минувшем году в полную силу 

заработало месторождение Арку-

тун-Даги. С уникальной морской 

платформы «Беркут» начала по-

ступать первая промышленная 

нефть марки «Сокол». Это легкий, 

низкосернистый продукт высоко-

го качества, который в прошлом 

году торговался с премией к 

эталонному сорту «Брент» в раз-

мере 2,2 доллара за баррель. На 

другом месторождении проекта 

Сахалин-1 – Чайво – «Роснефть» в 

составе международного консор-

циума установила новый мировой 

рекорд: завершено бурение самой 

протяженной скважины в мире по 

стволу – 13 500 метров.

В 2015 году компания продол-

жила увеличивать свой портфель 

шельфовых участков: получена 

лицензия в Хатангском заливе 

моря Лаптевых с ресурсным по-

тенциалом 284 млн тонн услов-

ного топлива. Компания при-

ступила к подготовке бурения, 

которое начнется в следующем 

году. В рамках действующих ли-

цензий компания продолжает 

выполнять беспрецедентные 

объемы геолого-разведочных 

работ на шельфе с превышением 

принятых на себя лицензионных 

обязательств. Совместно с нор-

вежской «Статойл» «Роснефть» 

начала бурение двух поисковых 

скважин на участках Магадан-1 и 

Лисянский в акватории Охотского 

моря. Для этих целей привлече-

на современная буровая техника. 

«Бурение поисковой скважины на 

Лисянском лицензионном участке 

начато в этом месяце, – заявил гла-

ва «Роснефти», – пройдены первые 

757 метров, и мы надеемся найти 

месторождение с ресурсом более 

100 млн т. н. э.».

Синергия большой 
нефтехимии

По итогам 2015 года «Роснефть» 

в очередной раз подтвердила ста-

тус лидера российской нефтепере-

работки с долей рынка 32%. Объ-

ем переработки на российских и 

зарубежных НПЗ составил почти 

97 млн тонн. При этом глубина 

переработки выросла до 66,5% 

благодаря масштабной програм-

ме модернизации нефтеперера-

батывающей инфраструктуры. В 

рамках этой программы все НПЗ 

«Роснефти» в минувшем году с опе-

режением установленного срока 

полностью перешли на выпуск для 

российского рынка автобензинов 

и дизельного топлива высшего 

экологического класса Евро-5 с 

целью безусловного выполне-

ния требований технического 

регламента. Объем инвестиций 

в неф тепереработку и нефтехи-

мию в 2015 году составил около 

108 млрд рублей.

«Роснефть» располагает круп-

нейшей розничной сетью в Рос-

сийской Федерации. Компания 

бесперебойно и в полном объеме 

реализует высококачественное то-

пливо российским потребителям, 

с долей розничного рынка более 

20%. Важную роль для развития 

нефтехимического бизнеса «Рос-

нефти» в 2015 году сыграла ин-

теграция с одним из новейших 

нефтехимических предприятий 

Самарской области – нефтехими-

ческим комплексом «Санорс». «С 

приобретением «Санорс» «Рос-

нефть» стала третьим крупнейшим 

производителем сжиженного угле-

водородного газа (СУГ) в России, 

получила базу для дальнейшего 

развития нефтехимии и производ-

ства более маржинальных продук-

тов, – отметил Сечин. – В резуль-

тате в Самарской области создан 

уникальный производственный 

актив, обеспечивающий глубокую 

интеграцию нефтегазодобываю-

щих и перерабатывающих мощ-

ностей с нефтехимическим произ-

водством. Объем переработки – до 

«Роснефть» стала самой ценной компанией России
Капитализация компании стремительно растет, несмотря на кризис мирового энергетического рынка

Обеспеченность 
«Роснефти» 
запасами при 
текущей добыче 
составляет 
46 лет. Это 
лучший результат 
в мировой отрасли
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Российская команда Lada Sport Rosneft сотворила сенсацию 
на чемпионате мира по турингу WTCC, заняв практически весь пьедестал в обеих гонках 

этапа на автодроме Moscow Raceway

1,7 млн тонн углеводородного сы-

рья в год. Ежегодный синергети-

ческий эффект от данной сделки 

превысит 20–30% от стоимости 

приобретения». 

Платить налоги и давать 
работу
В целом, по словам Сечина, дея-

тельность «Роснефти» обладает 

значительным мультипликатив-

ным эффектом для экономики 

страны, и объем заказов обору-

дования и подрядных услуг пре-

вышает 1,4 трлн рублей. Компания 

обеспечивает почти четверть до-

ходов государственного бюджета. 

Несмотря на мировой финансо-

вый кризис и ухудшение ситуа-

ции на рынке, в минувшем году 

«Роснефть» перечислила в бюджет 

2,3 трлн рублей. 

Важно отметить также, что 

«Роснефть» остается крупней-

шим работодателем России. Не-

посредственно в ее структурах, 

в подрядных и субподрядных 

организациях трудится свыше 

360 тысяч человек. Компания 

создает сотни тысяч рабочих мест, 

закупая продукцию и услуги у рос-

сийских производителей. Таким 

образом, «Роснефть» напрямую 

обеспечивает благосостояние око-

ло миллиона работающих и чле-

нов их семей, а число российских 

граждан, так или иначе связанных 

в своей деятельности с компанией, 

достигает 10 млн человек.

К тому же компания уверенно 

лидирует по эффективности и ди-

намике финансовых показателей. 

За прошедший год капитализация 

«Роснефти» увеличилась почти 

на 30%, а акции компании пока-

зали совокупную акционерную 

доходность более 35%, серьезно 

опередив как западных, так и рос-

сийских конкурентов. При этом 

следует отметить, что междуна-

родные компании демонстриро-

вали отрицательную динамику. 

Как отметил Сечин, «Роснефть» 

продолжает генерировать поло-

жительный свободный денеж-

ный поток 16 кварталов подряд, 

несмотря на сложные рыночные 

условия. Это уникальный резуль-

тат в глобальной неф тегазовой 

индустрии, где большинство 

конкурентов компании ушли в 

отрицательную зону». По итогам 

2015 года свободный денежный 

поток «Роснефти» – деньги, в от-

личие от чистой прибыли реаль-

но находящиеся в распоряжении 

компании, – увеличился на 10% 

и достиг 657 млрд рублей. Чистая 

прибыль «Роснефти» увеличилась 

на 2% и составила 355 млрд руб–

лей, что также является одним из 

лучших показателей в отрасли. 

Накануне собрания акционе-

ров в ведущем экономическом 

издании – журнале «Эксперт» 

вышла статья «Рынок разглядел 

«Роснефть», в которой объясня-

ется, чем вызван стремительный 

рост капитализации компании и 

перевес над «Газпромом». «Не сто-

ит забывать, – пишет обозреватель 

журнала, – что «Газпром» – насле-

дие советского прошлого, со сфор-

мированной в то время ресурсной 

и инфраструктурной базой, не-

сколько трансформировавшейся 

с переходом на рыночные рельсы. 

«Роснефть» же собрана государ-

ством за последнее десятилетие 

практически с нуля». «Капитали-

зация компании, – продолжает 

он, – не отражает всех очевидных 

преимуществ: антикризисная 

устойчивость, высокая эффектив-

ность, снижающийся долг, работа 

на перспективных рынках и про-

зрачность. Если сравнивать «Рос-

нефть» с мировыми аналогами, то 

за государственный пакет можно 

выручить и 1,5 трлн руб лей, даже 

при текущий крайне скверной сы-

рьевой конъюнктуре. А при вос-

становлении рынка нефти пакет 

может стоить и все 2 трлн рублей». 

Плюс дивиденды, минус 
долги
По мнению большинства ана-

литиков, рост котировок акций 

«Роснефти» обоснован фундамен-

тально. Компания достойно вы-

держала кризис на рынке нефти 

и демонстрирует рекордные фи-

нансовые результаты. Более того, 

менеджмент не дрогнул, и в тот 

момент, когда все конкуренты со-

кращали инвестиции, «Роснефть» 

наращивала бурение. Эта страте-

гия еще принесет свои плоды. До 

2020 года компания намерена на-

растить добычу с текущих 5,1 млн 

баррелей в день до 6 млн баррелей, 

то есть на 20%.

Цены на нефть рано или позд-

но восстановятся, а «Роснефть» 

сможет беспрепятственно нара-

щивать свою долю рынка, умень-

шая дефицит предложения нефти, 

который закладывается сейчас, в 

период низких цен и заморожен-

ных инвестпроектов.

Как отмечает «Эксперт», с 

фундаментальной точки зрения 

главный драйвер, который сейчас 

способствует росту капитализа-

ции «Роснефти», – делеверидж, то 

есть попросту снижение долга. За 

2015 год чистый долг компании 

сократился почти вдвое, с 43,8 до 

23,2 млрд долларов, при годовой 

EBITDA 20,8 млрд долларов – и 

это при том, что дивиденды за 

2015 год выросли почти в полто-

ра раза. Напомним, целому ряду 

западных корпораций, таких как 

ВP, Exxon, Chevron, Shell, ради под-

держания приемлемого уровня 

дивидендов приходится, наобо-

рот, наращивать долги на 22,5% 

(ВР), на 38% (Exxon) или даже в 

1,6 и 2,9 раза (Chevron и Shell со-

ответственно).Текущее соотно-

шение долг/EBITDA чуть выше 

1 – более чем комфортное. Более 

того, за ближайшие полтора-два 

года компания без проблем еще 

сократит свой чистый долг, и это 

будет способствовать дальнейше-

му росту капитализации.

Растут и выплаты акционерам. 

По итогам 2015 года Совет дирек-

торов рекомендовал направить на 

дивиденды 35% чистой прибыли 

по МСФО, подняв общую выпла-

ту на 43% к предыдущему году. 

Таким образом, в текущем году 

объем выплаченных дивидендов с 

момента первичного размещения 

акций превысил 600 млрд рублей.

На начало июня 2016 года 

«Роснефть» оценена рынком в 

51 млрд долларов при годовой 

выручке 86 млрд долларов. Соот-

ношение выручки к капитализа-

ции – всего 0,6. Для сравнения: 

капитализация Exxon Mobil Corp – 

370 млрд долларов при выручке 

219 млрд долларов. «Так или иначе, 

несмотря на лидерские позиции 

по добыче нефти в мире (среди пу-

бличных компаний), «Роснефть» 

остается одним из самых недо-

оцененных мировых нефтяных 

мейджоров, – резюмирует автор 

«Эксперта». – Однако ряд неор-

динарных шагов, предпринятых 

менеджментом «Роснефти», позво-

лил компании разгрузить баланс 

и выйти на хорошую траекторию 

роста. Все эти шаги укладывались 

в общую схему: диверсификация 

направлений поставок, инвести-

ции в расширение добычи, разде-

ление рисков с партнерами и фи-

нансирование развития не только 

за счет заемных средств, но и за 

счет авансовых платежей».

На увеличение стоимости ак-

ций компании во многом оказы-

вает влияние ее активность на 

международных рынках, про-

рывные сделки с партнерами из 

Азии, Латинской Америки, а также 

с европейскими компаниями.

Разделять риски – 
и властвовать
Еще до санкций и падения цен 

на нефть «Роснефть» заключила 

два контракта с китайской CNPC 

и China Petrochemical Corporation 

(Sinopec) на поставку нефти на ус-

ловную сумму 300 млрд долларов. 

Получив часть средств авансом, 

«Роснефть» подверглась серьезной 

критике в России. Дело в том, что, 

когда контракты с китайскими 

компаниями были подписаны, 

на рынке царили продавцы, а сы-

рье было в дефиците. Казалось, 

что российская нефтяная ком-

пания влезает в кабалу, беря на 

себя столь серьезные долгосроч-

ные обязательства на поставку 

нефти в Китай на четверть века 

вперед. «Однако конъюнктура 

неожиданно и быстро поменя-

лась. Рынок продавца сменился 

рынком покупателя, а китайская 

кабала внезапно стала выгодным 

для «Роснефти» парт нерством, – 

пишет обозреватель «Экспер-

та». – Компания защищает свою 

долю на растущем рынке Китая, 

и российская нефть теснит на 

этом важном направления нефть 

других стран. Именно за рынок 

Китая, да и в целом за азиатское 

направление, сейчас разворачи-

вается нешуточная борьба среди 

основных добытчиков нефти. Этот 

рынок сопоставим по объемам с 

рынками Европы и США, но в от-

личие от последних потребление 

в Азии растет высокими темпа-

ми. «Роснефть» же подготовила 

поле заранее и получила деньги 

вперед».

Важную роль для компании 

играет также совместная раз-

работка уже эксплуатируемых и 

новых месторождений. Это позво-

ляет «Роснефти» разделять риски 

инвестиций с другими игроками. 

Привлекая инвестиции азиатских 

партнеров, компания предлагает 

им сложные, труднодоступные (а 

значит, высокорискованные) про-

екты. Они требуют огромных дли-

тельных вложений, и брать на себя 

риск их освоения неблагоразумно. 

Привлечение же партнеров облег-

чит баланс «Роснефти» и позволит 

выстроить инфраструктуру без су-

щественного разрастания долгов 

и рисков надорваться при разви-

тии. Вступая в международные со-

вместные предприятия, компании 

разделяют риски как эксплуата-

ции месторождения, так и сбыта 

продукции.

В 2015 году «Роснефть» закрыла 

сделку по продаже ВР 20% доли 

участия в «Таас-Юрях Нефтегазо-

добыче». Привлечение партнера 

позволит ускорить разработку 

Среднеботуобинского нефтегазо-

конденсатного месторождения – 

одного из крупнейших месторож-

дений Восточной Сибири. Кроме 

того, на Восточном экономиче-

ском форуме «Роснефть» заклю-

чила с индийской ONGC договор 

купли-продажи 15% доли в пред-

приятии «Ванкорнефть» – две не-

дели назад компании уже закрыли 

сделку. В марте стороны догово-

рились о возможном увеличении 

доли индийской компании до 26%, 

а также изучении потенциала раз-

вития совместной деятельности в 

области трейдинга углеводородов. 

Также заключено соглашение об 

основных условиях приобретения 

доли до 23,9% в Ванкорском про-

екте тем же индийским консор-

циумом, что планирует войти в 

проект Таас-Юрях.

Индийский рынок не менее 

перспективен, чем китайский, и, 

вступая в партнерство с компани-

ями этой страны, «Роснефть» пы-

тается застолбить место и здесь. 

В целом индийцы анонсировали 

готовность вложить в российские 

активы до 5 млрд долларов. «С це-

лью подтверждения фундамен-

тальной стоимости компании мы 

привлекли партнеров в Ванкор и 

Таас-Юрях, что позволило прове-

сти фундаментальную переоценку 

компании, – отметил Сечин в вы-

ступлении перед акционерами. – С 

учетом базовой цены сделки по 

Ванкору расчетная стоимость за-

пасов углеводородов «Роснефти» 

более чем в два раза превышает 

текущую рыночную стоимость 

компании, что подтверждает 

масштабный потенциал роста 

акционерной стоимости». 

Растут и поставки азиатским 

партнерам. В 2015 году объем 

реализации нефти на восточном 

направлении увеличился на 18,5% 

почти до 40 млн тонн. Однако от-

вечая на вопрос итальянского из-

дания Il Sole 24 Ore о том, может ли 

китайский рынок стать для России 

более важным, чем европейский, 

Сечин объяснил, что «темпы ро-

ста европейского рынка замедля-

ются в отличие от азиатского, на 

котором, наоборот, наблюдается 

интенсивный рост потребления. 

При этом новые ресурсы нефти и 

газа разрабатываются преиму-

щественно на востоке России. В 

этих условиях вполне логично, что 

данные ресурсы направляются на 

наиболее близкий и быстрорасту-

щий рынок Азии». 

Партнерам не о чем 
беспокоиться
При этом глава «Роснефти» за-

верил, что европейцам не стоит 

испытывать тревогу по этому во-

просу: в структуре экспорта «Рос-

нефти» поставки в КНР занимают 

13%, и это обычная диверсифика-

ция рынков сбыта». Кроме того, 

«европейский энергетический 

рынок в силу объективных при-

чин в течение десятилетий яв-

ляется основным рынком сбыта 

российских углеводородов. За это 

время была построена огромная 

инфраструктура, как портовая, 

так и трубопроводная. Достаточно 

сказать, что компания занимает 

лидирующее положение на рынке 

нефти и нефтепродуктов Герма-

нии», – отметил Игорь Сечин. 

В 2015 году «Роснефть» увели-

чила объемы поставок на тради-

ционные европейские рынки, в Че-

хию и Польшу, в адрес компаний 

PKN Orlen и Grupa LOTOS. Причем 

произошло это в условиях жест-

кой конкуренции (напомним, что 

в прошлом году в Польшу также 

начала поставки Саудовская 

Аравия). В рамках реализации 

стратегии по расширению при-

сутствия на ключевом рынке 

Европы «Роснефть» завершила 

сделку по приобретению 16,67% 

доли в нефтеперерабатывающем 

заводе в немецком городе Шведт 

у французской Total. Также ком-

пания подписала с BP юридиче-

ски обязывающее соглашение о 

реструктуризации совместного 

предприятия Ruhr Oel GmbH 

(ROG) в Германии. После завер-

шения процесса реструктуриза-

ции, которое ожидается в конце 

2016 года, «Роснефть» напрямую 

станет акционером трех неф-

теперерабатывающих заводов 

и увеличит свои доли участия, 

в частности, в НПЗ «Шведт» – до 

более 54%.

«Владение контрольным па-

кетом в НПЗ «Шведт», по словам 

Сечина, «предоставит «Роснеф-

ти» возможность определить 

направления развития завода, 

реализовать более амбициозные 

проекты и тем самым закрепить 

свои позиции на рынке региона 

Берлин – Бранденбург – важном 

направлении экспорта нефти». 

В настоящее время «Роснефть» уже 

является крупнейшим поставщи-

ком нефти в Германию, занимая 

около четверти в объеме импорта. 

После реструктуризации СП ком-

пания будет самостоятельно осу-

ществлять сбыт нефтепродуктов на 

рынке Германии и соседних стран. 

«Роснефть» продолжает после-

довательно расширять сотрудниче-

ство в области разведки и добычи 

со странами Латинской Америки. 

В Венесуэле компания в составе со-

вместного предприятия «Петроми-

ранда» пробурила на проекте Ху-

нин-6 рекордную горизонтальную 

скважину с длиной 1847 метров и 

малой глубиной залегания про-

дуктивного пласта – 347 метров. 

Бурение таких скважин открывает 

новые перспективы освоения за-

пасов углеводородов пояса реки 

Ориноко в Венесуэле. В начале те-

кущего года «Роснефть» увеличила 

свою долю в СП «Петромонагас» до 

40%, что обеспечит дополнитель-

ную добычу на уровне 2 млн тонн 

в год. В Бразилии компания полу-

чила контрольный пакет в проек-

те Солимойнс и стала оператором 

проекта. В Мозамбике в октябре 

2015 года по итогам совместной 

работы консорциум «Роснефть» – 

«ЭксонМобил» объявлен победите-

лем высококонкурентного тендера 

по трем шельфовым блокам.

Одна команда есть, 
а другая была
Укрепление позиций на между-

народной арене во многом объ-

ясняется тем, что компания 

демонстрирует устойчивую биз-

нес-модель. Это признают ана-

литики инвестиционных банков 

Bank of America, Merrill Lynch, Citi, 

Morgan Stanley, Goldman Sachs, а 

Игорь Сечин отметил даже, что 

«Роснефть» вывела эффектив-

ную формулу, обеспечивающую 

значительные успехи в период 

низкой ценовой конъюнктуры. 

В отличие от международных 

конкурентов, подчеркивают экс-

перты, «Роснефть» сможет уве-

личить объемы капвложений, 

уровень дивидендов и ускорить 

реализацию проектов даже в ус-

ловиях сложного рынка. Сейчас у 

«Роснефти» есть планы освоения 

более десятка новых нефтегазовых 

месторождений, которые смогут 

дать до 35 млн тонн нефти в год в 

ближайшие пять лет.

«Традиционно компании при-

держиваются одной из двух стра-

тегий: либо рост добычи (часто 

очень дорогой ценой), либо мак-

симизация денежного потока – 

в этом случае рост приносится в 

жертву эффективности, – пишет 

«Эксперт». – В «Роснефти» же уда-

ется сочетать эффективность с 

ростом. Отчасти это можно объяс-

нить уникальностью месторожде-

ний компании и развитой инфра-

структурой Западной Сибири. Но, 

например, тот же «Газпром», ра-

ботая в более льготных условиях 

по налогам, не может похвастать 

схожей динамикой финансовых и 

производственных показателей. 

Нет ничего похожего и у ведущих 

западных компаний». 

Известный экономист Ники-

та Кричевский, ссылаясь на из-

вестную работу Джона Кеннета 

Гебрейта «Новое индустриальное 

общество», выделяет важную при-

чину успехов «Роснефти» – это 

«техноструктуры» – группы еди-

номышленников, состоящие из ру-

ководителей, ученых, технологов, 

финансистов и специалистов в об-

ласти коммуникации, которые и 

определяют успех компании. «Се-

годня, пожалуй, для всех очевид-

но, что в «Роснефти» такая коман-

да единомышленников есть, а в 

«Газпроме», как бы это сказать по-

мягче, – была. За весьма непродол-

жительный срок в «Роснефти» был 

создан мощный управленческий 

и «техноструктурный» коллектив, 

демонстрирующий успешные для 

нынешних жестких геополитиче-

ских и макроэкономических ус-

ловий результаты», – заключает 

Кричевский. Т

Капитализация «Роснефти» за год 
увеличилась почти на 30%, а акции 
компании показали совокупную 
акционерную доходность более 
35%, серьезно опередив западных 
и российских конкурентов 

2,3 трлн
рублей перечислила «Роснефть» 
в бюджет, несмотря на мировой фи-
нансовый кризис и ухудшение ситуа-
ции на рынке углеводородов

97 млн тонн 
составил объем переработки на 
российских и зарубежных НПЗ. 
«Роснефть» в 2015 году в очередной 
раз подтвердила статус лидера рос-
сийской нефтепереработки с долей 
рынка 32% 
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3,75 млн гастарбайтеров
находятся в России, но документы на работу есть 

только у 1,7 млн, подсчитали эксперты РАНХиГС

В лидерах рейтинга социально-экономического 
положения субъектов РФ ведущие позиции занимают Москва, Санкт-Петербург, Ханты-Мансийский 

автономный округ – Югра, Московская область и Республика Татарстан, сообщает агентство «РИА-рейтинг»

Проводник поезда Киев – 
Москва пытался провезти 
через государственную 
границу в служебном купе 
163 контейнера с пчелами. 
И это в нынешнюю-то эпоху 
глобальных российско-
украинских разборок!  
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•ПОСЛЕСЛОВИЕ К КАТАСТРОФЕ•

Расследование обстоятельств и при-

чин нашумевшей мартовской ката-

строфы рейса авиакомпании Flydubai 

в Ростове-на-Дону не завершено, но 

уже сейчас возникает множество во-

просов касательно выплаты компен-

саций родственникам погибших. Каза-

лось бы, в свое время все точки над i 

в этом вопросе расставила Монреаль-

ская конвенция. Увы, не для россиян. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
апомним, что эта конвенция, при-

нятая в 1999 году взамен старой 

Варшавской, отменила прежние 

лимиты по выплатам пострадавшим 

в авиакатастрофе и их родствен-

никам. При возникновении страхового 

случая авиапассажиры или их близкие 

нынче могут рассчитывать на получе-

ние как минимум 135 тысяч долларов, 

причем безо всяких судебных разбира-

тельств. Из 191 государства – члена ИКАО 

Монреальскую конвенцию подписали 

119. Однако Россия – единственная из 

G-20 и стран БРИКС – не присоединилась 

к этой конвенции. 

А прежняя, Варшавская конвенция 

1929 года предусматривала минимальную 

компенсацию в размере 125 тысяч золо-

тых франков (эквивалент 8300 долларов) 

и максимум в 20 тысяч долларов. Причем 

пострадавшие или их родственники для 

получения компенсации должны доказать 

вину авиакомпании в суде. Монреальская 

же конвенция ввела двухуровневую си-

стему ответственности авиаперевозчика 

перед пассажирами. На первом уровне, 

сразу же после наступления страхового 

случая, авиакомпания (или ее страхов-

щик) должна выплатить около 135 тысяч 

долларов каждому пострадавшему – даже 

если вина перевозчика не доказана. Если 

же авиакомпания будет признана вино-

вной в происшествии, наступит второй 

уровень ответственности, при котором 

сумма выплат ущерба вообще не ограни-

чивается. Ну и по мелочам: выплаты за уте-

рю багажа увеличились до 1000 долларов 

(вместо прежних 400 долларов за 20 кг), 

а за необоснованные задержки рейсов вы-

плачиваются до 5 тысяч долларов.

Возвращаясь к ростовской катастро-

фе, сразу скажем, что россияне получат 

многократно меньшую компенсацию, чем, 

к примеру, украинцы, чья страна ратифи-

цировала Монреальскую конвенцию. Увы, 

обычная для наших граждан практика. 

Сколько было подобных случаев: когда 

дело доходило до реального возмещения 

ущерба, авиаперевозчики и страховщики 

оставались в роли сторонних наблюда-

телей, пока пострадавшие и их родные 

мучительно добивались выплат в суде. 

Так, родственники россиян, погибших 

в октябре 2001 года в результате пораже-

ния Ту-154 компании «Сибирь» ракетой 

украинских ПВО, получили издеватель-

ские суммы – по 60 тысяч рублей. В то 

время как родственникам погибших в 

том же самолете израильтян выплатили 

от 200 тысяч до 1 млн долларов. Очевидная 

Россияне все еще остаются авиапассажирами второго сорта

А если по монреальскому счету?

дискриминация, причем в России узако-

ненная. В правилах авиакомпаний пас-

сажиры четко делятся на «варшавских» и 

«монреальских», и там прямо указывается, 

что компенсация в случае авиапроисше-

ствий будет разная.

Если мы всерьез ведем речь о конкурен-

ции на рынке международных воздуш-

ных перевозок, требуется корректиров-

ка правил страхования. Кстати, крупные 

российские авиакомпании, входящие 

в Международную авиатранспортную ас-

социацию («Аэрофлот», S7, «Волга-Днепр» 

и другие), не дожидаясь высоких указаний 

и разрешений, уже страхуют пассажиров 

на суммы большие, чем предусмотрено 

Варшавской конвенцией.

Но почему же Россия столько лет тянет 

с вступлением в Монреальскую конвен-

цию? Этот вопрос мы задали эксперту 

ИКАО и Комиссии по транспорту Госдумы 

РФ Виталию БОРДУНОВУ.

– Главная причина – некомпетентность 

чиновников Минтранса и лично заммини-

стра Валерия Окулова. Все их рассуждения 

сводятся к одному: Варшавская конвенция 

– это дешевле для авиакомпаний и страхов-

щиков, – объясняет Бордунов. – Дескать, от-

ечественные авиаперевозчики не потянут 

возможные «катастрофические» расходы. 

В какой-то мере такое объяснение можно 

понять, учитывая состояние, в котором 

пребывает большая часть авиакомпаний, 

да к тому же на фоне продолжающегося со-

кращения числа региональных аэродромов. 

Но ведь мы должны стремиться не сохра-

нять печальное состояние дел, а выйти из 

этого пике. А это невозможно, оставаясь в 

рамках Варшавской конвенции в компании 

32 государств, в основном беднейших, по 

большей части африканских…

Между тем очевидна тенденция. Ответ-

ственность перевозчика по монреальско-

му счету заставляет авиакомпании больше 

беспокоиться о безопасности полетов. Без 

чего невозможно повысить привлекатель-

ность компании в глазах пассажиров. 

Кстати, в «Аэрофлоте» с 2001 года никаких 

авиапроисшествий не зафиксировано. То 

есть математика авиастрахования напря-

мую влияет на экономическую ситуацию, 

ведь руководители подобных компаний 

трезво оценивают то обстоятельство, что 

любое авиационное ЧП потянет за собой 

огромные финансовые потери. Авиацион-

ное страхование автоматически не влияет 

на расходы авиакомпаний и не является 

фактором, повышающим тарифы. К сожа-

лению, регулятор – Минтранс – почему-то 

это не учитывает. Из-за чего российские 

граждане на зарубежных рейсах получают 

статус пассажира второго сорта. В соот-

ветствии с рекомендацией ИАТА действует 

режим двух правил: первого (Монреаль) и 

второго (Варшава). На борту лайнера мо-

гут находиться пассажиры разных стран, 

и в случае катастрофы родственникам вы-

платят компенсации согласно тому, какую 

из конвенций ратифицировала их страна. 

Помнится, еще три года назад один из 

руководителей комитета Госдумы по 

транспорту бодро заявлял: «Уверен, мы 

ратифицируем Монреальскую конвенцию 

в ближайшее время…». Ну и где этот закон 

о «присоединении к Монреалю»? Все там 

же, задвинут чиновниками Минтранса 

в долгий ящик... Т

Останки 

«Боинга», 

разбившегося 

при посадке 

в аэропорту 

Ростова-на-

Дону.

На 135 тысяч долларов 
как минимум могут рассчитывать при возникновении страхово-
го случая авиапассажиры или их близкие, причем безо всяких 
судебных разбирательств. Но это – только для государств, подпи-
савших Монреальскую конвенцию

•ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ•

Сотрудники недавно ликвидирован-
ного Госнаркоконтроля не спешат 
переходить на службу в МВД. Как 
сообщили «Труду» из неофициальных 
источников, лишь 15% экс-борцов 
с незаконным оборотом наркотиков 
готовы примерить новые погоны. 
Причем, как выясняется, отказники 
в большей своей части – это опе-
ративные сотрудники. Заставить 
их перейти самих и передать свои 
оперативные наработки поручено 
специальной ликвидационной ко-
миссии, которая начала свою рабо-
ту с 1 июня. 

На бумаге все выглядит отлично: 
агентурные дела передаются, как и 
было запланировано. Но во многих 
случаях это оказываются картонные 
скоросшиватели, набитые ненужной 
бумагой. В целом за бортом право-
охранительной системы остаются 
почти 25 тысяч сотрудников упразд-
ненного ГНК. Кто займет их место 
в МВД – большой вопрос. В одноча-
сье найти столько людей, знающих 
специфику борьбы с наркотрафика-
ми, – огромная проблема. 

А масштабы этого трафика вы-
глядят зловеще. Посмотрим по 
героину: по оценкам Управления 
ООН по наркотикам и преступно-
сти, ежегодно в Россию ввозится 
около 40 тонн этого наркотика. Из 

Наркополицейские не спешат в МВД

них 27 тонн следуют транзитом на 
Запад. Изъять получается около 
2,5 тонны, остальное употребляют 
наши отечественные наркоманы. 
То есть российским правоохрани-
тельным органам удается изъять из 
незаконного оборота чуть более 6% 
героина. И это совместными уси-
лиями ФСКН, МВД и пограничной 
службы. 

Героиновая смертность в Рос-
сии – по оценкам той же ООН – со-
ставляет около 40 тысяч человек 
в год. Столь мрачная статистика 
подтолкнула к ликвидации ФСКН. 
Да и сэкономить порядка 30 млрд 
рублей в год (к такому сокращению 
бюджетных расходов приведет, по 
оценкам члена комитета Госдумы по 

безопасности и противодействию 
коррупции Ильи Костунова, упразд-
нение Госнаркоконтроля) – дело для 
власти не последнее. 

Впрочем, дело не только в рас-
ходах. Дело в принципе: конкурен-
ция между правоохранительными 
органами на одном поле не приво-
дит ни к чему хорошему. Начиная 
с 11 марта 2003 года, когда был 
создан Госнаркоконтроль, Россия 
была единственной страной в мире, 
где служба по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков являлась не-
зависимым органом исполнитель-
ной власти в ранге министерства. 
К примеру, в Германии антинарко-
тические подразделения входят 
в состав федеральной полиции – со-

ставной части немецкого МВД. Та-
кая структура правоохранительных 
органов существует во всех евро-
пейских странах. Кстати, в среднем 
по Европе, по данным Европейского 
центра мониторинга наркотиков 
и наркозависимости, изымать из 
незаконного оборота удается более 
20% запрещенных препаратов. 

В США эта цифра чуть ниже, 
около 15%. Там с наркотрафиком 
борется не только полиция, но 
и администрация по применению 
законов о наркотиках. Однако и эта 
структура не является самостоя-
тельной, а входит в Министерство 
юстиции (туда же входит и ФБР). Так 
вот, в США конкуренции между по-
лицейскими и антинаркотической 
администрацией не существует. Ее 
подразделения просто координи-
руют при необходимости действия 
копов из разных штатов.

Мы же с аппаратными играми по 
созданию и упразднению отдельно-
го антинаркотического ведомства 
вышли на первое место в мире по 
потреблению героина. И дело здесь 
не в том, кто как работал – подраз-
деления по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков МВД или 
ФСКН. Лучше вспомним русскую 
пословицу: у семи нянек дитя без 
глазу. Как раз наш случай... Т

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

Новость из серии «нарочно не придумаешь»: проводник 
поезда Киев – Москва пытался провезти через государ-
ственную границу в служебном купе 163 контейнера с 
пчелами. И это в нынешнюю-то эпоху глобальных рос-
сийско-украинских разборок! Контрабанду задержали. 
Но, как оказалось, пчелы – далеко не самый оригиналь-
ный груз, с которым приходилось иметь дело бдитель-
ным таможенникам.

Новость про контрабандных пчел лишь на первый 
взгляд удивительна. А если разобраться, тут никакой 
политики, один бизнес. Ну, правда, зачем везти из 
Украины в Россию пчел, у нас что, своих жужжащих не 
хватает? Но тут выясняется, что действительно не хва-
тает и что из Украины в Россию еще с конца прошлого 
века налажен экспорт маток карпатского вида пчел, 
отличающихся повышенной работоспособностью и ми-
ролюбивостью.

Бизнес весьма прибыльный. Спрос на «карпатку» 
среди российских пчеловодов высок настолько, что по-
сле пересечения государственной границы каждый кон-
тейнер с пчелами (а это небольшой деревянный пенал, 
чуть больше спичечного коробка, в котором находится 
матка, несколько рабочих пчел и пища из расчета на 
несколько дней пути) стоит как минимум 500 рублей. То 
есть предприимчивый украинский проводник вез в на-
шу страну жужжащего товара примерно на 80 тысяч ру-
блей. Неплохая прибавка к скудной зарплате в гривнах.

А не так давно в Крым не пустили гражданина Укра-
ины, который имел при себе бивень моржа, слоновую 
кость и рог носорога. Цель попытки ввоза ценных ко-
стей на полуостров мужчина так и не сообщил, но, ско-
рее всего, контрабанда должна была стать сырьем для 
изготовления сувенирной продукции.

Тем временем в аэропорту Екатеринбурга пришлось 
задержать прилетевших рейсом из Праги четырех 
кенгуру. У гражданина Таджикистана, который предста-
вился хозяином груза, не оказалось при себе никаких 
документов на животных, и их на время поместили в 
карантин. Несмотря на стресс, сумчатые вели себя спо-
койно, не паниковали и охотно шли на контакт с окру-
жавшими их людьми.

Но, пожалуй, самая оригинальная, если не сказать 
экстравагантная, идея перемещения контрабанды в 
пространстве принадлежит группе дальневосточных 
предпринимателей. В Хабаровском крае внимание 
сотрудников дорожной полиции привлек катафалк, 
который двигался по дороге с заметным превышением 
скорости. Учитывая, что на похороны при всем желании 
опоздать очень трудно, подозрительное транспортное 

средство было решено остановить для досмотра. Улов 
правоохранителей оказался на редкость богатым: не-
посредственно в гробу и в пакетах вокруг него было 
обнаружено 500 кг (полтонны!) черной икры. Задер-
жанный водитель не смог дать вразумительного ответа 
на вопрос, как в его печальном автомобиле оказались 
5 центнеров черного зернистого золота. Водитель на-
стаивал на версии, будто он выполнял просьбу малозна-
комого мужчины по перевозке тела умершей женщины. 
Впрочем, контрабандисты вполне могли использовать 
незадачливого водителя втемную.

Есть о чем рассказать таможенникам и из других 
стран. Например, в аэропорту Бангкока в багаже 
одной из женщин, ожидавшей посадки на самолет 
в Тегеран, обнаружили мирно спящего детеныша... 
бенгальского тигра. Он находился под воздействием 
медицинских препаратов и, скорее всего, даже не 
заметил бы дальнего путешествия. А сотрудники тамо-
женного терминала швейцарского аэропорта Цюрих 
немало удивились, когда в багаже с виду ничем не 
примечательной пассажирки обнаружили две с лиш-
ним сотни пауков, в том числе и ядовитых. К сожале-
нию (а может быть, и к счастью пассажиров), перене-
сти перелет они не смогли и на момент обнаружения 
были уже мертвы.

Не скучно и за океаном. У работников аэропорта 
Чикаго добавилось седины после того, как в багаже од-
ного из пассажиров они обнаружили несколько забаль-
замированных человеческих голов. Найти страшную на-
ходку помог случай – небольшая ошибка в документах, 
которая послужила поводом к проверке. В аэропорту 
Лос-Анджелеса после проверки документов и багажа 
заметно нервничавшего на линии контроля мужчины 
в его нижнем белье были обнаружены две миниатюр-
ные обезьянки. А еще один большой оригинал пытался 
провести в своих трусах несколько колибри, для каж-
дой из которых в «семейниках» был отшит крошечный 
карманчик. К счастью для птиц, таможенники смогли 
обнаружить «тайник» еще до вылета, чем спасли пташек 
от неминуемой страшной смерти... Т

Это «ж-ж-ж» 
неспроста!

ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ

МАКСИМ БАШКЕЕВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

ОП

Героиновая 

смертность 

в России – 

по оценкам  

ООН – 

составляет 

около 40 тысяч 

человек в год.
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Минэкономразвития РФ готовит документы о продлении 
продовольственного эмбарго до конца 2017 года. Как сообщил глава ведомства Алексей Улюкаев, 

список стран и товаров практически не изменится

Если бы заводы жили, как черепахи, лет по 200...
Разговор в Царском Селе с гендиректором завода «Гофра-2001» Виталием Черных

•ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА•

Раньше, когда все мы были со-

ветскими людьми, каждое утро 

для нас начиналось с трудовых 

подвигов страны: кто где что пе-

ревыполнил, сколько набурили, 

проложили, выплавили, собрали, 

намолотили. Честно говоря, до-

ставали эти хроники порядком. 

А теперь скучаем о них как о чем-

то дорогом, но ушедшем. С этого, 

собственно, и начался наш раз-

говор с Виталием Черных...

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Н
аш царскосельский завод 

«Гофра-2001» выпускает 

продукцию для железных 

дорог: трубы, арки мостов, 

тоннелей, гофрированные 

водоотводные трубы диаметром 

до 3 метров и толщиной до 8 мм. 

Там, где ландшафт не позволяет 

строить мост, укладывается такая 

труба. То, что она гофрированная, 

дает ей жесткость. По сейсмике 

выдерживает 8,3 балла, а высо-

ту насыпи и давление грунта – до 

42 метров. Мы поставляли их на 

Камчатку, в Хабаровск, в Забай-

калье, в Сочи к Олимпийским 

играм. В России такую трубу 

впервые применяли под Азовом 

еще в 1903 году. Их выпускали на 

Обуховском заводе. Но потом про-

изводство было приостановлено, 

и делали их уже только в Европе, 

Америке и Канаде. А вот мы снова 

к ней вернулись.

– А сейчас Обуховский завод су-
ществует?
– Существует, но трубы такие уже 

не выпускает. В Петербурге и в об-

ласти их выпускаем только мы.

Приходит человек 
с высшим 
образованием 
и ни-че-го не 
умеет. А рабочим 
быть не хочет – 
как же, у него ж 
высшее! Поэтому 
простой работник 
в дефиците
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Отчет 
об итогах голосования на общем собрании акционеров Открытого акционерного общества «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В 

ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества: 119048, г. Москва, проезд Лужнецкий, д.25
Сведения о собрании:
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 29.04.2016
Дата проведения общего собрания: 10.06.2016
Место проведения общего собрания: 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д.25
Председатель собрания: Карелина Н.Е.
Секретарь собрания: Солдатова М.В.
В соответствии с п. 1 ст. 56 Федерального закона «Об акционерных обществах» функции счетной 

комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор Закрытое акционерное общество 
«Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения: 117452, Российская Федерация, 
город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В), осуществляющий ведение реестра владельцев 
именных ценных бумаг Общества.

Используемые сокращения: 
Положение – Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 

проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом Федеральной службы по 
финансовым рынкам от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н.

Повестка дня общего собрания: 

1

Отчет об итогах работы Общества за 2015 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Утверждение распределения прибыли и убытков;
• Ознакомление с заключениями аудитора и ревизионной комиссии.

2 О дивидендах по итогам 2015 года.

3 Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- 
хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.

4 Избрание Совета директоров Общества.

5 Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Вопрос № 1 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в 
общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот 
двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь) – 99.9628 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами..

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
ПО ДАННОМУ ВОПРОСУ

ЧИСЛО ГОЛОСОВ %*

ЗА:
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь)

100.0000

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль) 0.0000

Формулировка принятого решения:
Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год, утвердить годовую бухгалтерскую 

(финансовую)отчетность, а так же распределение прибыли и убытков Общества по 
результатам 2015 года.

Вопрос № 2 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 

в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот 
двадцать две тысячи сто);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 

восемьсот девяносто восемь) – 99.9628 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
ПО ДАННОМУ ВОПРОСУ

ЧИСЛО ГОЛОСОВ %*

ЗА:
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь)

100.0000

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль) 0.0000

Формулировка принятого решения:
Дивиденды по акциям Общества по итогам 2015 года не выплачивать.

Вопрос № 3 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 

в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот 
двадцать две тысячи сто);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь) – 99.9628 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
ПО ДАННОМУ ВОПРОСУ

ЧИСЛО ГОЛОСОВ %*

ЗА:
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь)

100.0000

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль) 0.0000

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества ООО «Бейкер Тилли Русаудит» для 

осуществления проверки его финансово - хозяйственной деятельности в соответствии 
с правовыми актами Российской Федерации.

Вопрос № 4 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 

в общем собрании, составляет 62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре 
миллиона сто десять тысяч пятьсот);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре миллиона 
сто десять тысяч пятьсот);

•  число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  
62 520 839 490 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот двадцать миллионов восемьсот тридцать девять 
тысяч четыреста девяносто) – 99.9628 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
ПО ДАННОМУ ВОПРОСУ

ЧИСЛО ГОЛОСОВ %*

ЗА:
62 520 749 490 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот 
двадцать миллионов семьсот сорок девять тысяч 
четыреста девяносто)

99.9999

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль) 0.0000

Голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО ЧИСЛО ГОЛОСОВ № МЕСТА

1 Григорьева Екатерина 
Александровна

12 504 149 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто сорок девять тысяч восемьсот 
девяносто восемь)

1

2 Карелина Наталия 
Евгеньевна

12 504 149 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто сорок девять тысяч восемьсот 
девяносто восемь)

2

3 Кириченко Елизавета 
Юрьевна

12 504 149 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто сорок девять тысяч восемьсот 
девяносто восемь)

3

4 Семенова Елена 
Вильямовна

12 504 149 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто сорок девять тысяч восемьсот 
девяносто восемь)

4

5 Солдатова Марианна 
Владимировна

12 504 149 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
четыре миллиона сто сорок девять тысяч восемьсот 
девяносто восемь)

5

Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Григорьева Екатерина Александровна
2. Карелина Наталия Евгеньевна
3. Кириченко Елизавета Юрьевна
4. Семенова Елена Вильямовна
5. Солдатова Марианна Владимировна

Вопрос № 5 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 

в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 098 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот 
двадцать две тысячи девяносто восемь);

• в соответствии с п.6 ст.85  ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании 
акции, принадлежащие членам совета директоров (наблюдательного совета) Общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления Общества, в количестве 2 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет   
12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто восемь) – 99.9628 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

Итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО КАНДИДАТА РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ ПО КАНДИДАТУ № МЕСТА

1 Карабанова Нэлли 
Аркадьевна

ЗА:  12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь 
тысяч восемьсот девяносто восемь), что составляет 
100.0000 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

1

2 Чумакова Татьяна 
Федоровна

ЗА:  12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь 
тысяч восемьсот девяносто восемь), что составляет 
100.0000 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

2

3 Рязанова Елена 
Николаевна

ЗА:  12 504 167 898 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот четыре миллиона сто шестьдесят семь 
тысяч восемьсот девяносто восемь), что составляет 
100.0000 %
ПРОТИВ:  0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

3

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Карабанова Нэлли Аркадьевна
2. Чумакова Татьяна Федоровна
3. Рязанова Елена Николаевна

Председатель собрания Карелина Н.Е. 
Секретарь собрания  Солдатова М.В.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 2373-GB) на право заключения договора на услуги по 

оформлению авиа- и железнодорожных билетов, а также бизнес виз и загранпаспортов.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о проведении предквалифика-

ционного отбора компаний для участия в открытых тендерах:

 Тендер  2375-GB.  Услуги по техническому обслуживанию зданий, сооружений и территории 

объектов КТК-Р, обеспечение питанием сотрудников КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора раз-

мещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении запроса предложений

Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса предложений, приглашает организации принять 
участие в открытом запросе предложений № 11/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: оказание услуг по технической поддержке и сопровождению технических средств и программных 

продуктов Системы отображения информации и видеоконференцсвязи (СОИиВКС) для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 117105, г. Москва, Новоданиловская 

набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию о запросе предложений можно по адресу 

Организатора, либо по электронной почте, с 17 июня 2016 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. Документация о запросе предложений 
предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанных руководителем и скрепленных печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 12.00 часов 24 июня 2016 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 15.00 часов 24 июня 2016 г.
Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com), тел.: +7 (495) 411-87-29, Дергачев Виталий 

Анатольевич (V.Dergachev@gazprom-international.com).
Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право отказаться от проведения запроса предложений 

в любое время до подведения его итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

– То есть у вас здесь конкурентов 
нет?
– Сейчас это не главный показа-

тель. Главный показатель – много-

профильность трубы, тут множе-

ство нюансов. У нас оборудование 

морально подустарело, мы произ-

водим всего один вид гофры. А наш 

главный конкурент, Алексин 

в Тульской области, производит 

4 вида гофры – это же их основное 

направление, вот они оборудова-

ние и обновляют постоянно.

– Cколько человек здесь рабо-
тает?
– В лучшие времена было 300 че-

ловек, сейчас – 200. Упали объемы , 

поскольку снизилась востребован-

ность продукции. Пики приходи-

лись на строительство здесь коль-

цевой дороги, потом на сочинскую 

Олимпиаду. Большие заказы были 

при восстановлении Восточно-

Китайской дороги, это Чита – там 

мы два года сотрудничали с Забай-

кальской железной дорогой. 

– А какая на заводе зарплата?
– С учетом спада объемов про-

изводства составляла 38 тысяч 

рублей . Но платится она день 

в день. В конце 2015-го доходила 

до 48 тысяч. Естественно, у сдель-

щиков все зависит от объемов. 

– Вы привязаны к евро?
– Еще как! Все оборудование 

импортное. На гофре – швед-

ское, и хотя куплено оно давно, 

но работает в агрессивной среде, 

где испарения кислот, поэтому 

и оборудование, и электроника 

быстро выходят из строя, к ним 

приходится покупать импортные 

запчасти. А главное, цинк при-

ходится покупать за доллары, 

строительных металлоконструк-

ций. Дорожники тоже снизили 

темпы. Гофрированные конструк-

ции мы последний раз делали осе-

нью. Так что прогнозы не слишком 

радостные. 

– У вас, говорят, производство 
вредное?
– Вредное, хотя мы находим-

ся под строгим экологическим 

контролем и природоохранного 

комитета, и эпидстанции. Неда-

леко здесь от нас на перекрестке 

пост, который постоянно замеря-

ет, сколько находится в воздухе 

опасных для человека веществ. 

Мы живем в режиме сплошных 

проверок. 

– У вас, наверное, в основном 
мужчины работают?
– Из 200 работающих на заводе 

68 женщин: экономисты, началь-

ники смены, ОТК.

– Все местные?

– Практически. Это спальный рай-

он города Пушкина, и работу здесь 

найти трудно. Поэтому завод для 

пушкинцев – это стабильность. 

– А сколько еще здесь, в Пушки-
не, производств?
– Три завода. А населения – 220 ты-

сяч.

– Молодежи, наверно, мало…
– Кто из молодых сейчас хочет сто-

ять у станка? Сложно найти даже 

инженеров. ПТУ ликвидировали, 

а что взамен? Военно-промыш-

ленный комплекс – Балтийский 

завод, Морской, Северная верфь – 

вынужден создавать свои ПТУ при 

заводах, платить пэтэушникам 

стипендию порядка 20 тысяч, чтоб 

они только подписали контракт, и 

все равно не набрать. Рабочая про-

фессия не в чести. Еще несколько 

лет назад нам как говорили? Нужно 

воспитать цивилизованного по-

требителя, а все остальное, мол, 

купим. А вот санкции ввели – и все, 

ничего не купишь. Пожинаем пло-

ды такой политики. Вот сейчас 

пройдем по цехам, сами увидите, 

что молодежи кот наплакал. А то 

приходят после института и го-

ворят: «Я бы хотел в конструктор-

ском бюро работать». – «На какую 

зарплату рассчитываешь?» – «Ты-

сяч 50». – «Что умеешь?». Ничего. 

В институтах экзамены покупают-

ся, сильно подкосило ЕГЭ. Прихо-

дит человек с высшим образовани-

ем и ни-че-го не умеет. А рабочим 

быть не хочет – как же, у него ж выс-

шее! Поэтому сварщик – дефицит, 

слесарь – дефицит, ремонтники – 

дефицит, все – дефицит. 

Виталий Алексеевич повел 

по заводу. Площади огромные, 

все увито трубами, агрегаты 

шумят, и вся атмосфера чем-то 

напоминает киношную планету 

Плюк из «Кин-дза-дзы». Но, как ни 

странно, именно этот добротный 

дизайн как раз и симпатичен для 

экскурсанта на час. Обычно так 

рассматриваешь старинные ин-

струменты – всегда поражаясь их 

особому изяществу.

Пара человек в специальных оч-

ках стоит возле огромной метал-

лической камеры, в окна которой 

хорошо видна ванна 12,5 метров, 

здесь при температуре 450 граду-

сов плавится цинк, идет процесс 

цинкования изделий.

– А еще мы уже 8 лет выпуска-

ем карьерные экскаваторы, – по-

казывает куда-то Виталий Алек-

сеевич, форсируя голос из-за 

шума. – С Ижорским заводом по 

кооперации. Они их поставляют 

на горно-обогатительные комби-

наты не только в Россию, но и в 

Пакистан, Индию, Иран, Казах-

стан. И козловые краны. Их так 

называют, потому что похожи на 

спортивный снаряд.

Возмущается, говорит, что 

в Питере завод имени Свердлова 

поставлял отличные станки на экс-

порт, а сейчас все закрыто, даже 

гвозди – и те китайские.

Хоть и ругается, а все равно вид-

но, что положительный человек 

этот Черных. Офис весь в цветах – 

садовника держит на полставки. 

В приемной – аквариум с черепаха-

ми. Рассказывает, как ухаживают 

за ними. Если, говорю, они и вправ-

ду живут 200 лет, то будут друг дру-

гу рассказывать: помнишь, мол, 

когда еще жили на «Гофре»… 

Виталий Алексеевич смеется: 

«Двести не двести, но хотелось 

бы еще пожить, нам же уже и так 

120 стукнуло»... Т

так что цена на него выросла 

в два с лишним раза.

– А каков прогноз, как собира-
етесь выживать? Говорят, кри-
зис – это надолго.
– Объемы строительства в том же 

Санкт-Петербурге упали, и, соот-

ветственно, упало производство 
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За две недели, прошедшие с начала старта «Московской 
смены», ребята уже успели подружиться и побывать 
на многих интересных мероприятиях. Ежедневно в столич-
ных округах проходят мастер-классы и игровые програм-
мы. Кроме того, школьники имеют возможность бесплатно 
посещать музеи и выставки. При таких возможностях лето 
уж точно не будет скучным. В организации детского отдыха 
свое слово сказала «Единая Россия». 

Всего в программе участвуют более 300 общеобразо-
вательных и спортивных школ и социальных учреждений. 
Все они получили сертификаты для бесплатного посеще-
ния ребятами один-два раза в неделю музеев, выставок 
и других учреждений культуры. «Замечательно, что проект 
«Московская смена» делает лето юных москвичей безопас-
ным, интересным и полезным, – отметил Сергей Желез-
няк, депутат Госдумы РФ, победитель праймериз. – Многие 
могут попробовать себя в новых направлениях деятельно-
сти. Да и родителям спокойнее, они могут не беспокоиться 
о том, как проводят время дети. А у ребят есть отличная 
возможность укрепить здоровье, расширить кругозор, ис-
пытать себя в новых видах спорта. Ведь на многие увлече-
ния им не хватало времени в течение учебного года...»

Как рассказал Евгений Крючков, представитель школы 
олимпийского резерва №4 имени А.Я. Гомельского, в этом 
образовательном учреждении есть два профильных на-
правления: баскетбол и плавание. «Мы спрашивали, куда 
ребенок хотел бы записаться, и давали ему возможность по-
пробовать свои силы на площадке или в бассейне», – объ-
яснил Евгений. Кстати, самым способным могут предложить 
учиться в этой знаменитой школе со спортивным уклоном. 

По словам Татьяны Барсуковой, замруководителя де-
партамента труда и социальной защиты населения города 
Москвы, победителя праймериз, «Московская смена» – 
это еще и отличный способ социализации ребенка. «Ребята 
заводят новых друзей, общаются», – рассказывает она. 

«Надо надеяться, что «Московская смена» станет при-
мером и для других регионов страны», – считает депутат 
Госдумы, победитель праймериз Анатолий Выборный. Он 
подчеркнул, что проект реализован по инициативе и при 
поддержке «Единой России». Напомним, с идеей создания 
системы городских лагерей «Московская смена» высту-
пили участники предварительного голосования «Единой 
России» в конце апреля. Николай Гончар, депутат Госдумы, 
победитель праймериз, подчеркнул, что реализация про-
граммы потребовала немало усилий со стороны прави-
тельства Москвы. «Это же ресурсы: нужно найти средства 
и сделать так, чтобы это было организовано очень каче-
ственно. Этим летом Москва предметно занимается деть-
ми, которые остались в городе», – заявил он. 

С ним солидарен еще один победитель праймериз теле-
ведущий Петр Толстой. Он рассказал, как на днях общался 
с многодетной мамой Ириной Борововой. «Для нее, как и 
для других многодетных мам, «Московская смена» – просто 
палочка-выручалочка...»  Т

ОЛЕСЯ САВИНА

27 первых молокоматов
со специализацией «Молоко, молочная продукция» выставил на электронные 

аукционы департамент Москвы по конкурентной политике

С миру по клумбе
Вам привет от Его Королевского Высочества принца Майкла Кентского, 
двоюродного брата королевы Елизаветы II

Ночной велопробег по улицам столицы
по традиции стартует на Суворовской площади у Театра 

Российской армии поздним вечером в первую субботу июля

фонд он создал для того, чтобы 

поддерживать культурные связи 

с Россией, и ухудшение отноше-

ний между нашей страной и Ев-

росоюзом, членом которого пока 

еще остается Великобритания, 

никак на деятельность фонда не 

повлияло. 

Иностранных участников фе-

стиваля международные ката-

клизмы тоже не особо испугали, 

хотя их, участников, поменьше, 

чем в прошлые годы: Англия, Гер-

мания, Дания, Испания, Финлян-

дия, Франция. Из Ботанического 

сада Нанта в Петербург добрался 

загадочный зверь Дорманрон, за-

ботливо выращенный одним из 

ведущих ландшафтных дизай-

неров Франции Клодом Панти. 

А цветоводы Малаги, где недавно 

открылся виртуальный филиал 

Русского музея, разбили на самой 

романтической лужайке «Сад 

пяти чувств». Гости фестиваля 

по традиции проводят мастер-

классы, делятся опытом со всеми 

желающими. А таковых на аллеях 

Михайловского сада всегда мно-

го – за 10 дней фестивальными 

ландшафтами успевает полюбо-

ваться более 100 тысяч человек. 

И это в Петербурге, где погода 

меняется 20 раз на дню! 

Однако не только ради гостей 

устраивается этот фестиваль. 

жюри, в нынешнем фестивале 

участвуют «клумбы», создан-

ные руками самих детей, в том 

числе и детей с ограниченными 

возможностями. Самая большая 

поляна, посреди которой возвы-

шается 230-летний дуб-патриарх, 

стараниями ребят из Центра 

музейной педагогики Русского 

музея превратилась в настоящее 

Лукоморье – с ученым котом, ру-

салкой, Черномором и даже сле-

дами невиданных зверей. 

Русский дух, кстати, в очеред-

ной раз доказал свою несгибае-

мость. В день открытия фести-

валя Питер получил штормовое 

предупреждение. Дождь лил 

как из ведра, ветер сбивал с ног, 

а участники только и успевали 

накрывать свои хрупкие творе-

ния тентами для защиты от па-

дающих с неба градин, а потом 

сворачивать тяжелые мокрые 

полотнища, чтобы посетители 

снова могли любоваться этими 

маленькими шедеврами в крат-

кие минуты затишья. И тогда в 

Михайловском саду сияло сразу 

два солнышка. Одно – в небе. Дру-

гое – у гостеприимно распахну-

тых ворот: веселые оранжевые 

цветочки – бархатцы словно под-

певали простой детской песенке 

«Пусть всегда будет солнце!». 

Обыкновенный мальчик Костя 

Баранников придумал эти вол-

шебные слова почти 90 лет назад, 

шесть десятилетий как они из-

вестны всему миру, став песней. 

Четырехлетний малыш вывел 

формулу смысла жизни, над ко-

торой столетиями бились лучшие 

умы человечества, и прибавить 

к ней даже в XXI веке нечего... Т

•ФЕСТИВАЛИ•

Каждый год в начале лета 

Русский музей устраивает 

грандиозный международный 

фестиваль – «Императорские 

сады России». Нынешний, 

девятый по счету, посвящен 

детству: на лужайках Михай-

ловского сада расцвели «Цве-

ты жизни». Корреспондент 

«Труда» делится впечатления-

ми от увиденного.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

П
арков и садов в Питере 

больше полутора сотен – 

основате ль города об 

украшении своего дети-

ща заботился неустанно и 

подданных своих к сему славно-

му поприщу привлекал, так что 

трепетное отношение к царству 

богини Флоры у петербуржцев, 

можно сказать, в крови. Види-

мо, голос крови и дал себя знать, 

когда в 2008 году в честь своего 

110-летия Русский музей решил 

сделать себе и горожанам такой 

необычный подарок – фестиваль 

садово-паркового искусства. 

Благо к этому времени были за-

кончены работы по восстанов-

лению Михайловского сада, и 

изумрудная тиара, венчающая 

дворец-музей, засверкала с новой 

силой. Даже название для фести-

валя долго искать не пришлось. 

Родилось словно само собой, ведь 

пышные парковые празднества 

были одним из любимейших раз-

влечений русской знати. 

Нашлись и союзники в деле 

возрождения давней традиции – 

Союз садоводов России, достой-

ный наследник Императорского 

общества садоводства, АФК «Си-

стема», много лет поддержива-

ющая все начинания Русского 

музея, и Благотворительный 

фонд Его Королевского Высоче-

ства принца Майкла Кентского, 

двоюродного брата королевы 

Елизаветы II. 

Британцы известны фана-

тичной любовью к садоводству, 

принц и его супруга Мари-Кри-

стина тоже подвластны этой стра-

сти, но дело не только в этом. Его 

Высочество принадлежит к тем 

немногим представителям бри-

танской правящей династии, кто 

не забывает о своем родстве с до-

мом Романовых: император Ни-

колай II приходился двоюродным 

братом обоим дедушкам принца 

Майкла, который, между прочим, 

довольно прилично говорит по-

русски. Свой благотворительный 

«Московская смена» 
набирает ход 

Реконструкция исторического центра Москвы – подарок для археологов
•РЯДОМ С НАМИ•

На Тверской улице в Москве 

в скором времени может по-

явиться небольшой археоло-

гический музей, основным 

экспонатом которого станет 

часть мостовой XVII–XVIII 

веков. Ее обнаружили во вре-

мя реконструкции, идущей 

сейчас в рамках очередного 

этапа реализации программы 

«Моя улица». И это не един-

ственная находка. Археологи, 

которые внимательно следят 

за процессом благоустрой-

ства, уже нашли несколько 

тысяч артефактов.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

«Раскопки в ходе работ в рам-

ках программы «Моя улица» 

очень важны для исследования 

города, – заявил руководитель 

департамента культурного на-

следия Алексей Емельянов на 

прошедшем на днях заседании 

Научно-методического совета 

этого ведомства. – Когда архео-

логи систематизируют и осмыс-

лят все найденные артефакты, 

мы будем знать о Москве еще 

больше».

А находок действительно 

оказалось много. Как рассказал 

археолог Владимир Беркович, по-

следние несколько недель позво-

лили получить интереснейшие 

сведения об археологическом 

прошлом главной столичной 

улицы – Тверской. «Мы зафик-

сировали деревянные мостовые, 

некоторые из которых сохранили 

следы пожара еще 1730-х годов, – 

поделился Беркович. – Среди 

интереснейших артефактов, 

обнаруженных при исследова-

нии мостовой, есть инструмент 

фальшивомонетчиков – желез-

ный куб, причем из металла вы-

сочайшей пробы». Как объяснил 

археолог, это не что иное, как об-

ратная лицевая сторона копейки 

времен царя Алексея Михайлови-

ча. «Мы знали о таких инструмен-

тах из уголовных дел XVII века, 

но никто их не видел воочию, это 

уникальнейшая находка», – под-

черкнул он. 

Еще до начала нынешнего эта-

па благоустройства московского 

центра совместно с проектиров-

щиками и комплексом городско-

го хозяйства археологи провели 

огромную работу по определе-

нию участков реконструируемых 

улиц, которые представляли ин-

терес с научной точки зрения. Ис-

ходя из этого, эксперты прогнози-

ровали наиболее перспективные 

места, где было возможно обнару-

жение фундаментов утраченных 

архитектурно-археологических 

объектов, а также остатков ма-

териальной культуры прошлых 

веков. 

Так и получилось. Например, в 

Вознесенском переулке археологи 

обнаружили несколько десятков 

медных монет XVIII века. Сейчас 

их передали специалистам для 

оценки. Как объяснил замести-

тель руководителя департамента 

культурного наследия, главный 

археолог Москвы Леонид Кон-

драшев, монеты очистят, обра-

ботают, определят номинал. «По 

ним можно будет узнать, какие 

монетные дворы их произвели, 

и даже проследить торговые свя-

зи того времени», – рассказал он. 

После оценки монеты передадут 

в Музей Москвы. Среди других 

найденных артефактов – ограда 

стены Страстного монастыря, 

построек в церковном владении 

у Тверских ворот, дома Прозо-

ровского. Кроме того, во время 

исследования на Тургеневской 

площади эксперты зафиксиро-

вали участок белокаменного 

фундамента укреплений Белого 

города. Для сохранения кладки 

пришлось даже изменить трассу 

прохождения электрокабеля.

На заседании Научно-мето-

дического совета в числе других 

вопросов эксперты обсудили, 

что нужно сделать, чтобы не по-

вредить эти объекты. «Остатки 

стены Белого города, конечно же, 

представляют огромный интерес 

для последующего сохранения», – 

заметил Владимир Беркович. 

Впрочем, по мнению археолога, 

это нельзя делать наспех. «Как 

мы считаем, проектировщики, 

специалисты, искусствоведы, 

историки должны тщательно 

обсудить и взвесить все детали, 

после чего высказать свои пред-

ложения руководителям города 

для принятия соответствующих 

решений», – заключил он.

С ним солидарен Леонид Кон-

драшев. Он считает, что варианты 

экспонирования сохранившихся 

участков Тверской улицы должны 

определить специалисты. «Сей-

час исследуемые объекты будут 

законсервированы, на научном 

языке это называется обратное 

погружение в грунт, – ввел в курс 

дела главный археолог. – А когда 

будут приняты решения, мы мог-

ли бы эти объекты подготовить 

к музеефикации». 

Один из рассматриваемых 

проектов – создание экспозиции 

под открытым небом. Такое ре-

шение предполагает застекление 

части Тверской. Объект также 

планируется оборудовать под-

светкой и подогревом для зимней 

эксплуатации, чтобы москвичи 

могли любоваться многовековой 

историей в любое время года. По 

мнению заместителя мэра по 

вопросам городского хозяйства 

и благоустройства Петра Бирю-

кова, москвичи и гости столи-

цы должны знать, какой была 

столица много веков назад. Тем 

более что у города уже есть опыт 

сохранения исторических мосто-

вых. Например, в прошлом году 

на Пушечной улице сохранили 

часть кирпичного покрытия. 

В настоящее время рекон-

струкция исторического центра 

продолжается, но проводится 

она очень осторожно. На каждом 

участке проведения работ су-

ществует специальный журнал, 

в котором фиксируются все на-

ходки, которые обследуются ар-

хеологами на месте. Если объект 

представляет какую-либо науч-

ную или историческую ценность, 

его передают в лабораторию для 

исследования. Т

КАНИКУЛЫ

Можно, конечно, привычно жа-

ловаться на серость будней и 

безликость городских скверов 

и дворов в спальных районах, а 

можно взять в руки лопату, вклю-

чить фантазию и из обыкновен-

ных петуний и маргариток сотво-

рить маленькое чудо. А если еще 

пустить в дело монтажную пену, 

поленья, сухие ветки, проволоку, 

отслужившие свой век игрушки, 

велосипеды, домашнюю утварь, 

садовый инвентарь... Да клик-

нуть клич среди друзей и соседей, 

да собрать окрестных ребятишек! 

Юным обитателям каменных 

джунглей жить среди обшар-

панных стен и унылых газонов 

труднее, чем взрослым, а мы так 

часто забываем о том, что цветам 

жизни нужны и живые цветы! Так 

что совсем не случайно темой ны-

нешнего фестиваля стали «Цветы 

жизни». Кстати, фразу, ставшую 

крылатой, любители афоризмов 

выкроили из Горького. Только в 

рассказе «Бывшие люди» она зву-

чит чуть иначе: «Дети – живые 

цветы земли». Впрочем, за полве-

ка до Алексея Максимовича ту же 

мысль, только более витиевато, 

высказал австрийский литера-

тор Мориц Сафир: «Цветы – дети 

царства растений, дети – цветы 

царства людей».

Обычно садовые композиции 

авторы берегут как зеницу ока. 

Но ведь детям нужно все потро-

гать руками, так что на этот раз 

в большинство из них можно 

вой ти, поиграть и даже само-

му посадить какую-нибудь ро-

машку. Помимо традиционной 

конкурсной программы, кото-

рую оценивает международное 

Один из рассматриваемых проектов – 
создание экспозиции под открытым 
небом, с застеклением части Тверской, 
с подсветкой и подогревом для зимней 
эксплуатации
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100 тысяч 
посетителей смогли полюбоваться на аллеях 
Михайловского сада фестивальными ланд-
шафтами

Москва, улица Тверская, лето-2016.
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О севастопольском зрителе 
– Всегда хотелось обрести родной дом, и вот все совпа-
ло. Идея провести фестиваль в Севастополе родилась 
сразу после того, как город русской славы обрел свободу. 
Четверть века и «Золотой витязь», и Севастополь шли не-
простыми дорогами, но история наконец распорядилась 
справедливо, все расставила по местам. Севастополь 
вернулся в родную гавань, и было логично «Золотому 
витязю», исповедующему принципы патриотизма и 
духовности, обосноваться именно в этом городе. Мы 
подписали бессрочное соглашение с севастопольской 
администрацией, согласно которому МКФ «Золотой ви-
тязь» будет ежегодно проходить в Севастополе, а наша 
организация становится главным провайдером куль-
турных программ в городе. Мы предлагали построить в 
Севастополе Дворец кино и культуры, где можно бы было 
не только проводить фестивали и концерты, но и обучать 
детей различным видам искусства. Планы большие, но и 
сложности немалые. Думаю, все возможно преодолеть – 
было бы желание и поддержка властей. 

Севастополь для меня давно стал родным. Иногда 
спрашивают: чем севастопольский зритель отличается 
от других российских зрителей? В принципе все русские 
люди похожи, но… Севастопольцы обрели свободу! 
Они четверть века находились в особом, непонятном 
статусе, хотя стремились на историческую родину всей 
душой. Для них «русская тема» – особая, они восприни-
мают все, что связано с ней, с особым трепетом.

О кино и рынке
– Сейчас мы отмечаем Год российского кино. И лично 
я, отдавший кинематографу без малого 60 лет жизни, 
вынужден констатировать его катастрофическое состо-
яние. Он перестал быть киноискусством, превратился 
в доходный промысел, «эффектную пустоту». Кинемато-
граф вытесняется на панель, как и культура в целом. Ее 
принуждают торговать собой, завлекать, искушать. Мы 

изо всех сил и без видимых успехов пытаемся встро-
иться в западный рыночный кинопроцесс. Пытаемся 
мерить значимость фильма успехом в «первый уик-энд». 
А забота о возвышении, просветлении души человека, 
о возрождении национального духа отступает на второй 
план. Когда-то Тарковский, Бондарчук, Шукшин и мно-
гие другие режиссеры думали именно об этом. И посмо-
трите: в Америке и в Париже на фильмы Тарковского 
очереди до сих пор. 

Я приветствую инициативу президента страны, под-
писавшего недавно исторический документ – «Основы 
государственной культурной политики». Государство 
ясно обозначило намерение поддерживать ту культуру, 
которая основывается на морально-этических нормах 
и традиционных духовно-цнравственных принципах. Но 
необходим и второй шаг: следует вывести культуру из 
прокрустова ложа рынка.

О фильмах и ремейках
– К великому сожалению, не могу назвать ни одной со-
временной военной картины, которая потрясала бы так 
же, как фильмы Сергея Бондарчука, Ростоцкого, Чух-
рая, Озерова… Эти художники сами были участниками 
войны и не могли лгать перед лицом тогда еще живого 
военного поколения. Они несли правду, целомудрие, 
боль и радость. Сейчас – бутафория, беспомощная дра-
матургия и режиссура, игры в блокбастеры. И все то же 
неуемное желание встроиться в кинорынок.

Время неумолимо, мы все дальше уходим от Великой 
Отечественной. Возможно ли создать настоящие, чест-
ные фильмы о той войне, которые будут по-настоящему 
трогать умы и сердца? Думаю, возможно – если автор 
отнесется к своему произведению не как к товару, а как 
к творческому подвигу и духовному служению.

А пока в моде ремейки. Вот перед Днем Победы по 
телевидению показали новую версию фильма «А зори 
здесь тихие». Критики отмечали новые технические воз-
можности кинематографа… Ремейки начали делать 
в Америке те, у кого были деньги, но не было творческой 
самодостаточности, способности создать нечто новое. 
Это идет от личной несостоятельности. Чтобы снять «Зо-
ри», нужно быть Ростоцким, иметь кровную связь с тем, 
что ты делаешь.  Т

ЗАПИСАЛ АЛЕКСАНДР ГУБАНОВ

Захар Прилепин представил в Москве новую книгу
«Все то, что должно разрешиться» – сборник публицистики и интервью с участниками событий в Донбассе. 

Параллельно писатель готовит книгу о воевавших представителях Золотого века русской литературы

Арбузы как барометр
Говорящие краски петербургской художницы Александры Овчинниковой

В столицу из Крыма вернулся Николай Бурля-

ев, президент Международного кинофорума 

«Золотой витязь». Юбилейный ХХV фестиваль 

в Год российского кино впервые прошел в Се-

вастополе и, как нам стало известно, отныне 

крупнейший славянский кинофорум постоян-

но пропишется в городе-герое. До сей поры 

«Золотой витязь» кочевал по разным горо-

дам, а теперь, получается, пришвартовался 

в Севастополе. Почему?

Казалось бы, пользуйся: пиши 

и дальше арбузы с грушами, они 

и в кризисное время хорошо про-

даются. Но колорит живописи 

А лександры Овчинниковой 

в последние годы помрачнел, 

палитра поменялась, появились 

тревожные тона. 

«Мне все говорят про жизне-

радостность, но я никогда не 

стремлюсь писать веселые кар-

тинки, – признается Саша,– че-

ловек не может все время быть 

счастливым. Мне сейчас не на-

рисовать натюрморт с грушами, 

с арбузами. Открытые цвета те-

перь хочется обобщить, я стала 

видеть мир более цельным. Мож-

но ведь в одной октаве сыграть 

произведение, а можно в другой».

Она так же стремительно 

перемещается в простран-

стве, как и работает. Каждую 

весну Саша встречает в Нов-

городе. «Март – мое любимое 

время, когда сочетание сне-

га с белым цветом церквей 

идеально красиво», – гово-

рит художница. В марте она 

писала пейзажи, а уже через 

неделю картины, написан-

ные в этой поездке, висели 

в Капелле, и в книге отзы-

вов можно было прочитать: 

«Спасибо за торжествующий 

Новгород!». И просто: «Лю-

бим, гордимся».

Стара я Русса, Ма ла я 

Вишера, Псков, Печоры, 

Изборск давно знают этот 

веселый десант. Алексан-

дра высаживает из машины 

детей, дождавшихся школь-

ных каникул, достает под-

рамник, стараясь загоро-

диться дверью багажника 

от любопытных глаз прохо-

жих. Часа три – и пейзаж го-

тов. Художница признает, 

что пейзажи можно писать 

и в мастерской. Но только 

работа на месте придает 

картинам убедительность. 

«Красками – всегда на натуре, 

там находятся какие-то неожи-

данные сочетания, которых в го-

лове нет, в природе они всегда 

другие, новые». Такие выезды на 

пейзажи она считает отдыхом. 

Но главной темой Овчинни-

ковой остается Петербург. Как 

и вепсская деревня, где ее семья 

живет каждое лето. Поразитель-

но: исполненные света карти-

ны создаются в одном из самых 

мрачных по колориту районов – 

на Петроградской стороне. Но 

Саша ничего не выдумывает! 

То розовое солнце, которое по-

явилось в пейзаже «Утро красит 

нежным цветом», можно было 

поймать, стоя в пять утра у хол-

ста. Из окон ее мастерской в 

Мытнинском переулке действи-

тельно открывается панорама из 

выстроенных в ряд куполов Спа-

са на Крови, Петропавловки, Ин-

женерного замка, Казанского и 

Владимирского соборов. А если 

бы этот «Радужный город» еще 

и зазвучал, то мы бы услышали 

и мычание крупных животных 

из зоопарка. «Весной тут на-

чинаются немыслимые вопли. 

Пошли с детьми смотреть, кто 

же это так орет? Оказалось, бе-

лый павлин», – рассказывает 

художница. 

Она и в Париже встает на этю-

ды в четыре утра. Когда к полуд-

ню возвращается с Монмартра, 

коллеги, приехавшие за худо-

жественными впечатлениями, 

только просыпаются. Еще одна 

драгоценная ее черта – никог-

да ни на что не жаловаться. Ни 

на черствое государство, ни на 

кризис, ни на галеристов… Она 

убеждена: начнешь искать несо-

вершенства вне себя – потускне-

ют краски. А потому Саша если 

кого и попрекает, то только себя. 

Например, в лени: не успевает 

еще работать с учениками, хотя 

заниматься с детьми умеет и лю-

бит. Как там у Пастернака? «С кем 

протекли его боренья? С самим 

собой, с самим собой»... Т

P.S. Наблюдать за этими перемена-
ми творческой манеры настоящего 
большого художника – уже радость. 
В анонсе к новой выставке, которую 
можно увидеть до 25 июня, за-
явлено, что рисунки на бумаге для 
скрапбукинга будут обновляться. 
В результате выставка к ее окон-
чанию может перемениться. И еще 
хорошая новость для тех, кто любит 
произведения Александры Овчин-
никовой: арбузы, исполненные 
«в другой октаве», снова появились 
в ее рисунках.

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Петербурженка Александра 

Овчинникова, выпускница 

знаменитой 239-й математи-

ческой «школы гениев», отку-

да вышли Алиса Фрейндлих, 

Борис Гребенщиков, Григорий 

Перельман, открыла новую 

выставку. Праздник для души, 

повод для раздумий...

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
еселая избыточность, кар-

навальность, заряд любви, 

молодости и детского взгля-

да на жизнь – так оценили 

новую выставку Алексан-

дры Овчинниковой коллеги-ху-

дожники на открытии в галерее 

«АРТ.объект». Два месяца назад 

в Капелле были выставлены 

ее новые живописные работы, 

а сегодня зрителям предъявле-

на графика – рисунки на бумаге 

для скрапбукинга и на ситце, за-

грунтованном желатином. Затеи 

в ее стиле: обычного холста ей 

уже мало. Она любое отведенное 

ей пространство наполняет не 

только красками, но и стихами, 

игрой. 

«Иногда языком объектов 

говорить легче, чем живопи-

сью, – рассказывает художни-

ца. – Но они недолговеч-

ны...» Еще и потому, что 

съедобны. Рыбу в желе в 

качестве арт-объекта за-

казывали? Произведения 

из морошки? Пироги из 

деревенской печи? Они 

ей равно удаются и на 

холсте, и на скатерти-са-

мобранке. На выставках 

Овчинниковой можно 

встретить картины с су-

шеными грибами. Вот что 

бывает, когда художник 

повсюду ищет красоту, 

преобразовывая вокруг 

себя, казалось бы, самые 

прозаические вещи.

Успех сопутствовал ей с 

самого начала творческой карье-

ры. «Лучшим экспрессионистом 

современности» назвали Алек-

сандру коллеги и специалисты 

уже после первых ее верниса-

жей, когда на холстах расцвели 

одуванчики, а от картин веяло 

летним зноем и спелым арбу-

зом. Утомленный постмодер-

нистскими изысками, зритель 

живо откликнулся на этот яр-

кий праздник жизни. «Там, где 

хорошо» – называлась одна из 

первых выставок Александры. 

«Витязь» бросил 
якорь в Севастополе

Чечилия сдувает пыль с классики

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

Бартоли – феномен в классическом испол-

нительстве. Занимаясь специфичнейшей 

сферой – музыкой эпохи барокко, она до-

билась признания у миллионов слушате-

лей во всем мире. И не только благодаря 

потрясающему сочетанию профессио-

нализма, харизмы и страстного желания 

передать свою музыкальную влюблен-

ность самой широкой публике. Чечи-

лия заново открывает канувшую в Лету 

классику, а это всегда интересно! Она, к 

примеру, раскопала в итальянских библи-

отеках и вновь открыла музыкальному 

миру партитуры опер Вивальди – обще-

известного мастера скрипки и оркестра, 

о театральном творчестве которого все 

удивительным образом за два с полови-

ной столетия забыли. 

Неслучайно и нынешняя программа 

в Мариинке-2 открылась пятью ариями 

великого венецианца. И вот что уди-

вительно: как только на смену бравуре 

пришла лирика, тут-то и обнаружилось 

главное умение Бартоли – расслышать и 

передать скрытые в той внешне сдержан-

ной музыке глубины чувства. Никакого 

нажима, наоборот – чем тише звучание, 

тем, казалось, мощнее доходило до слуша-

теля скорбное благородство кантилены 

из оперы Вивальди «Фарнак». Ей-богу, 

эта музыка в исполнении Бартоли ничем 

не уступает по силе воздействия, допу-

стим, творениям Чайковского, хотя тот 

жил совсем в другую эпоху, располагал 

совершенно иным арсеналом средств и, 

скорее всего, знать не знал о Вивальди... 

Притом все это было не просто спето, но 

по-настоящему сыграно. Певица устра-

ивала соревнования в виртуозности и 

протяжности фраз с флейтистом, гобои-

стом, скрипачкой... А с солистом-трубачом 

затеяла чуть ли не джем-сейшен, в ходе 

которого тот разгорячился настолько, что 

достал сурдину (подозреваю, неведомую в 

XVIII веке), и оба участника дуэта начали 

свинговать по-джазовому, завершилась же 

эта веселая дуэль смачным комплиментом 

от певицы: «Мо-ло-дец!».

Но изюминкой концерта стали арии 

Франческо Доменико Арайи, Германа 

Фридриха Раупаха и других европейских 

авторов, работавших в Петербурге и пи-

савших для русской сцены. Чечилия ра-

зыскала их несколько лет назад в архивах 

Мариинского театра и записала на дис-

ке «Санкт-Петербург» (на сегодня самой 

свежей из ее пластинок), возвратив из 

•БРАВО!•

Даже на фестивалях такого высочай-

шего класса, как «Звезды белых ночей» 

(Санкт-Петербург, Мариинский театр), 

бывают свои кульминации, события 

из ряда вон. К таковым, бесспорно, 

относится концерт Чечилии Бартоли 

в Северной столице на этой неделе. Мы 

услышали и увидели не просто звезду 

вокала, но феноменальную актрису, фа-

натичную труженицу, наконец, исследо-

вателя-первооткрывателя, нашедшего 

(к нашему восторгу и смущению) не из-

вестные даже большинству специали-

стов страницы русской музыкальной 

культуры.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

250-летнего забвения. По сути, выполнив 

работу, которую должны были бы сделать 

российские исследователи и музыканты, 

ведь речь идет о нашей культурной истории. 

В том числе прозвучали две арии Раупаха из 

оперы «Альцеста», созданной на русское ли-

бретто Сумарокова. Трагическую исповедь 

«Иду на смерть» певица исполнила в конце 

первого отделения. А лихую молодецкую 

песнь Геркулеса «Разверзи, пес, гортани, 

лая, предвозвещай свою беду» приберегла 

для самого последнего биса, на который 

вышла в царской шапке и муфте а-ля Ека-

терина Великая, чем в сочетании с атомной 

энергией пения довела зал до стоградусного 

кипения.

Итак, 15 арий за один вечер! Полтора 

часа чистого пения, не считая оркестро-

вых интерлюдий в исполнении ансамбля 

I barocchisti под управлением тончайшего 

знатока барокко Диего Фазолиса... Так на 

моей памяти не выкладывался в концертах 

больше ни один вокалист.  Т

Еще одна драгоценная 
черта Александры – 
никогда ни на что 
не жаловаться. Она 
убеждена: начнешь 
искать несовершенства 
вне себя – потускнеют 
краски

Чечилия 

Бартоли 

на сцене 

Мариинки-2.

Александра Овчинникова во всей красе. 

И красках.

15 
арий
за один вечер – 
столько не поет 
в концертах 
никто, кроме 
Бартоли
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МОНОЛОГИ

НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО КИНОФОРУМА 

«ЗОЛОТОЙ ВИТЯЗЬ»

К великому сожалению, 
не могу назвать ни одной 
современной военной 
картины, которая потрясала 
бы так же, как фильмы 
Сергея Бондарчука, 
Ростоцкого, Чухрая, 
Озерова…
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Госдума
приняла законопроект об уголовной 

ответственности за склонение к допингу

Юлия Ефимова
включена в олимпийский состав

сборной России по плаванию

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Е
вропейская пресса в эти дни изощ-

ряется как может. «Русские громят 

Францию», «Агенты Путина терро-

ризируют Европу» – это еще сравни-

тельно мягкие заголовки, где наших 

фанатов не сравнивают с животными. 

В действительности дерутся на Евро не 

только и не столько русские, но мы, как 

обычно, в центре всеобщего недоброго 

внимания.

По данным французской прокурату-

ры, в Марселе находилось около 12 тысяч 

российских болельщиков, из которых 

в беспорядках участвовали 150–200 

человек. В районе марсельского порта 

они сцепились с подвыпившими бри-

танцами, и, как утверждают очевидцы, 

доказали силу русского кулака. Вряд ли 

бы инциденту придали такое большое 

значение, не обернись он трагедией: 

50-летний англичанин, попавший под 

чью-то горячую руку, скончался в боль-

нице. 

А тут еще стычка на трибунах «Велодро-

ма» по окончании матча Англия – Россия, 

когда наши фанаты прорвались в сектор 

англичан. Если за происшествия в горо-

де УЕФА не отвечает, то стадионы – его 

подведомственная территория, причем 

отдуваются не сами хулиганы, а команда, 

которую они «поддерживают». По итогам 

рассмотрения дела УЕФА, кроме штрафа, 

подвесил над сборной России дамоклов 

меч: условно дисквалифицировал коман-

ду Леонида Слуцкого. Еще одно крими-

нальное «самовыражение» болельщиков 

во время матча – и ее досрочно отправят 

домой.

И что же? Уличные бои продолжились в 

Лилле, куда российские фанаты прибыли 

вслед за сборной на матч со Словакией. По 

несчастливой случайности там же ока-

зались и англичане, которые свой матч 

проводили в пригороде Лилля Лансе... 

А впереди у России еще матч с Уэльсом, 

за который тоже болеют буйные британ-

ские головы…

Вставать на чью-либо сторону в такой 

ситуации неразумно – что называется, 

все хороши. «Нельзя говорить, что только 

русские виноваты. Англичане что, свято-

ши?» – возмутился Артем Дзюба в ответ 

на провокационный вопрос британского 

журналиста. В самом деле, еще до пота-

совок с россиянами «бритиши» в течение 

трех дней засыпали Марсель пивными 

бутылками и прочим хламом, дрались и 

задирали местных жителей. Гены вино-

ваты. В 80-х так называемые «хулсы» пре-

вращали в побоище большинство матчей 

чемпионата Англии, а во время междуна-

родных поединков нагоняли страх на всю 

Европу. Кончилось это плохо: в 1985 году 

в Брюсселе во время матча «Ливерпуля» и 

«Ювентуса» произошла битва, жертвами 

В уличных схватках сильнее оказались российские фанаты, но гордиться здесь нечем

Чемпионат Европы по мордобою

которой стали 39 человек. После этого 

всем английским клубам было запреще-

но участвовать в еврокубках в течение 

пяти лет, и на Альбионе под руководством 

железной леди Маргарет Тэтчер взялись 

за наведение порядка. Сетки между сек-

торами на трибунах, строгое правопри-

менение к нарушителям и пожизненные 

запреты на посещение матчей постепен-

но сделали свое дело: к 2000-м чемпио-

нат Англии превратился в безобидный 

аттракцион для массового зрителя, куда 

поехали звезды и потекли большие день-

ги. Однако традиция пошуметь на выезде 

осталась. Выходки с участием англичан 

случаются на каждом чемпионате Евро-

пы или мира. Хотя обычно все ограничи-

вается пьяными песнями да фингалами…

А что у нас? Первые организованные 

группы поддержки, надевшие на себя 

клубную символику и отправившиеся на 

выездные матчи, были замечены в СССР в 

1970-х годах. Массовым явление не стало, 

поскольку партийные органы зорко сте-

регли порядок на трибунах. За безобид-

ную речовку вроде «Зенит» – чемпион 

по нырянию в бетон» могли запросто ис-

ключить из вуза или уволить с работы. Но 

пришла перестройка, вышли из подполья 

субкультуры, фанатское движение стало 

набирать обороты. Годом его рождения 

считается 1987-й, когда между болелами 

московского «Спартака» и киевского «Ди-

намо» произошла первая массовая драка.

Вскоре оформились организованные 

группировки – «фирмы». Больше все-

го их оказалось у «Спартака»: сегодня, 

помимо знаменитой «Фратрии», честь 

красно-белых защищают «Безумные мяс-

ники» и «Молодая команда». Второе ме-

сто по силе и численности делят «Зенит» 

(«Коалиция», «Невский фронт») и ЦСКА 

(«Красно-синие воины», «Ярославка»). 

Далее следуют «Динамо» («Бело-голубой 

динамит») и «Локомотив» («Красно-зеле-

ные викинги»). Широкая публика узнала 

о футбольных фанатах в 2002 году, когда 

после трансляции матча Россия – Япо-

ния на большом экране в центре Москвы 

разъяренная поражением толпа ринулась 

громить все вокруг. Пострадали 75 чело-

век, один погиб.

Впрочем, массовыми акциями в городе 

«фирмы» стараются не увлекаться. Они 

играют мускулами в промзонах и при-

городах. Кодекс чести запрещает так на-

зываемые «аргументы» – арматуру, касте-

ты. Численность каждой стороны может 

составлять как 40–50 человек (столько 

насчитывает рядовая «фирма»), так и 500, 

если подключается объединенный бое-

вой актив клуба. Кстати, в нем принято 

четкое разделение труда: в рукопашной 

сходятся «хулсы», баннеры и файеры обе-

спечивают «ультрас», а «скарферы», раз-

махивая шарфами, повторяют речовки 

за лидерами.

Эти роли и правила вместе с назва-

ниями Россия в точности скопировала 

у родоначальников субкультуры – ан-

гличан. По сути, все наше фанатское 

движение выросло на книгах и фильмах 

«Это – Англия», «Фабрика футбола» и 

«Хулиганы Зеленой улицы». Помножив 

английскую классику на русский драйв, 

оно стало весьма респектабельным в Ев-

ропе, и сами британцы воспринимают его 

вполне на равных. И даже сами пытаются 

подражать: недавно болельщики одной 

из заштатных английских команд оголи-

ли торсы, и пресса назвала это «русским 

стилем».

Теперь же, на Евро-2016, российские 

хулиганы решили показать «старшим 

братьям», кто тут рулит. С российской 

стороны действовали немногочислен-

ные, но хорошо организованные группы 

людей, на майках которых красовались 

устрашающие надписи вроде «Мы рож-

дены для войны», «Орловские мясники», 

«Бурей по Европе». Проведя атаку, они 

сразу скрывались. «Российские болель-

щики были отменно готовы к ультра-

насилию», – признали во французской 

прокуратуре. Сомнительный компли-

мент, но... 

Увы, за последние годы фанаты дале-

ко не впервые «славят» нашу страну за 

рубежом. В 2011 году зенитовская торси-

да едва не сорвала матч с АПОЭЛ в Лиге 

чемпионов, взорвав массу пиротехники 

и повесив над стадионом дымовую за-

весу. А в 2013-м «бандитский Петербург» 

в Вене устроил сражение с болельщика-

ми «Аустрии» и оборонявшими их поли-

цейскими. За это последовала расплата: 

на следующем лигочемпионском матче 

фанатскую трибуну бело-голубых дис-

квалифицировали.

Еще жестче наказывали «ультрас» 

ЦСКА. Сперва за уханья в адрес темноко-

жего игрока «Манчестер Сити» дисквали-

фицировали трибуну, затем, после беспо-

рядков на матче с «Викторией Пльзень», 

команду обязали провести матч без зри-

телей. Но и это не остановило горячие 

красно-синие головы. Осенью 2014-го в 

Риме они собрали полный комплект нару-

шений: закидывали горящими файерами 

итальянских зрителей, избивали сотруд-

ников стадиона (пострадали 13 человек), 

а вдобавок вывесили нацистский баннер. 

Кара была суровой: все домашние матчи 

Лиги чемпионов при пустых трибунах – а 

это минус 5 млн долларов дохода.

Поговаривали тогда и о дисквалифика-

ции ЦСКА. Правда, как объяснил «Труду» 

экс-президент РФС Вячеслав Колосков, 

на эту меру в УЕФА пошли бы с большой 

неохотой: организация реализовала теле-

права и коммерческие контракты пакетом 

на все матчи, и в случае исключения ко-

манды и отмены части игр получила бы 

гигантские штрафы. Сейчас УЕФА навер-

няка учитывает рецидивистский характер 

случившегося в Марселе, и остается наде-

яться, что прагматические соображения 

вновь возьмут верх.

P.S. Тем более ответственность за беспоряд-
ки с фанатами должны бы разделить орга-
низаторы Евро-2016. По свидетельствам 
очевидцев, в городах французская полиция 
ведет себя крайне пассивно, не пытаясь раз-
нять дерущихся. На стадионах же охрана не 
утруждает себя трудом разделять противо-
борствующие потоки и создавать буферные 
зоны между секторами. Неслучайно это напо-
минает эпидемию гриппа: вслед за русскими 
с англичанами в Лилле схватились немцы и 
украинцы, в Ницце поляки выясняли отно-
шения с североирландцами... А где же обе-
щанные радикальные меры безопасности? 
А ведь это всего лишь фанатские разборки – 
далеко не самое страшное из того, чего так 
боится весь мир. Т

Фанаты. 

Кровь. 

А футбол где-то 

в стороне.

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Евро-2016 во Франции в самом разгаре. Результатив-

ностью команды не балуют, зато самые жаркие схват-

ки разворачиваются за пределами футбольного поля. 

Впереди Европы всей – фанаты из России, устроив-

шие кровавые бои с англичанами на улицах Марселя. 

В результате один гражданин Великобритании погиб, 

трое россиян получили тюремные сроки, а над нашей 

сборной нависла угроза дисквалификации. Почему 

российско-британское противостояние приняло столь 

ожесточенный характер, насколько серьезными ока-

жутся санкции УЕФА, и кто в действительности вино-

ват в потасовках? Попробуем разобраться.
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150–200
российских болельщиков из 12 тысяч приехавших 
в Марсель на первый матч участвовали в беспорядках. 
И этого хватило, чтобы поставить под угрозу участие 
сборной России в Евро-2016

ВЛАДИМИР КОЗЛОВ

НАПАДАЮЩИЙ «ДИНАМО» 

И СБОРНОЙ СССР В 1970-Х

– Энергии у наших футбо-
листов я увидел много, но 
она большей частью бестол-
ковая. В индивидуальном 
мастерстве наши очевидно 

уступают не только звездам первой величины, 
но и вполне себе крепким середнякам. В составе 
нашей сборной нет исполнителей, близких по 
классу к тому же словаку Мареку Гамшику, а ведь 
это не Роналдо. Да и сама сборная Словакии – 
отнюдь не фаворит на чемпионате Европы, во 
Францию приехали и куда более классные коман-
ды и футболисты. Бывает, когда менее классная 
команда выигрывает за счет выучки, интересных 
тактических задумок, неожиданных ходов. Но 
и всего этого наши игроки в двух первых матчах 
не показали. Их действия выглядели абсолютно 
предсказуемыми и легко угадывались соперни-
ками. А тройка нападения Кокорин – Смолов – 
Дзюба по уровню мастерства просто не соответ-
ствует даже среднему европейскому уровню. 

Вспоминаю заявления, сделанные нашими 
футболистами перед отправкой на Евро. Вроде 
этого: «Неплохо бы нам сыграть в финале». Это, 
конечно, теперь вызывает грустную иронию. 
В футболе, конечно, случаются чудеса, когда ко-
манда буквально преображается за один день. 
Но в нашем случае я не вижу ни одной предпо-
сылки к такому чуду. Увы! 

ГАДЖИ ГАДЖИЕВ

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР 

РОССИИ

– Конечно, поражение от 
словаков сильно осложни-
ло для нас турнирную ситу-
ацию. Но по игровому по-
тенциалу команда Леонида 

Слуцкого не уступает ни словакам, ни валлийцам. 
Более того, в целом наши смотрелись по ходу 
матча лучше словаков. Однако первая же грубая 
ошибка в обороне перечеркнула весь позитив 
в действиях россиян. А вторая ошибка в анало-
гичной ситуации превратила положение сборной 
России в безнадежное. Все-таки забиваем мы 
мало, и преодолеть фору в два мяча – задача 
для наших из разряда трудно решаемых. Тем не 
менее буду надеяться на лучшее до последней 
минуты матча сборных России и Уэльса.

БОРИС ИГНАТЬЕВ 

ЭКС-ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ

– В двух матчах чемпионата 
Европы в игре сборной Рос-
сии целостной картины не 
было. Мы наблюдали лишь 
фрагментарные удачные 
действия. Но потенциал 

у нашей команды есть, я это вижу и чувствую. Уве-
рен, что к третьему своему матчу в группе росси-
яне подойдут не только в нужном настрое, но и с 
учетом тех ошибок, что были допущены в матче со 
словаками. Турнирное положение у нас тяжелое, 
но не безнадежное. Мы уже попадали в такое по 
ходу отборочного турнира, но тогда Леонид Слуц-
кий сумел правильно оценить ситуацию, и коман-
да обрела уверенность. Почему бы не повторить? 
Во всяком случае, команда Уэльса мне представ-
ляется не сильнее сборной Швеции, которую мы 
обошли в отборочном турнире.

ДМИТРИЙ КАРСАКОВ

ЭКС-ФУТБОЛИСТ ЦСКА

– Россияне добились 
прием лемого результата 
в игре с грозными ан-
гличанами. А в матче со 
словаками мы видели, как 
две грубые ошибки защит-

ников перечеркнули все надежды и свели на нет 
преимущество сборной России. Можете бросать 
в меня камни, но игра наших парней во втором 
тайме мне понравилась. По-моему, им совсем не-
много не хватило, чтобы совершить чудо и срав-
нять счет. Поэтому не спешите посыпать голову 
пеплом. У меня есть внутренняя уверенность: 
в матче против валлийцев подопечные Слуцкого 
покажут все то, чего по разным причинам им не 
удалось продемонстрировать в игре против сло-
ваков. Это же наша национальная черта: заго-
нять себя в угол, чтобы потом показать чудеса по 
преодолению самых безнадежных препятствий. 

Кстати, вспомните 2008 год. Тогда после про-
игранного по всем статьям первого матча с ис-
панцами на нашей сборной тоже многие ставили 
крест. А она потом обыграла и греков со шве-
дами, и голландцев, дойдя до полуфинала. И уж 
победить сборную Уэльса, считаю, нашим парням 
вполне по силам. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

За битвами фанатов как-то ушел на вто-

рой план сам футбол. И здесь, как вы-

ясняется, у сборной России тоже масса 

проблем. Единственное очко, чудом до-

бытое в матче с англичанами, проигрыш 

словакам, неубедительная игра – все 

это, кажется, ставит крест на команде 

Леонида Слуцкого. На что надеяться? 

С этим вопросом «Труд» обратился к фут-

больным людям, умеющим встать над 

эмоциями и увидеть суть.

СПОР-ЗАЛ

Так есть ли 
у нас шанс?
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1942 год
Контрнаступление под Москвой – первое 

крупное поражение германских войск во 

Второй мировой войне. Рост партизанско-

го движения. Наращивание производства 

военной продукции, расширение боевых 

резервов СССР. Начало битвы за Кавказ и По-

волжье. США и Англия не сдерживают слово 

по открытию Второго фронта. Героическая 

оборона Севастополя и Сталинграда. Отказ 

Японии от планировавшегося нападения на 

СССР. Начало восстановления народного 

хозяйства на освобождаемых территориях. 

1943 год
Разгром фашистской группировки под 

Сталинградом. Массовое изгнание вра-

га с советской территории. Активизация 

движения Сопротивления в оккупирован-

ных странах. Наступательные операции 

на Северном Кавказе и Среднем Дону. 

12 июля – танковое сражение на Прохоров-

ском поле – 751-й день войны. Победа на 

Курской дуге как коренной перелом в Ве-

ликой Отечественной. Полный переход 

стратегической инициативы к советским 

войскам до конца войны. Освобождение 

Новороссийска, Киева. Форсирование 

Днепра – окончательные похороны же-

лания противника вести длительную 

позиционную оборонительную борьбу. 

Тегеранская конференция «большой трой-

ки» – Сталина, Рузвельта и Черчилля. 

1944 год
Освобождение Правобережной Украины. 

Разгром немецко-фашистских войск под 

Ленинградом и Новгородом. Освобожде-

ние Керчи и Севастополя. Освобождение 

Белоруссии и большей части Прибалтики, 

восточной Польши. Ясско-Кишиневская 

операция. Открытие Второго фронта в Се-

верной Франции. Восстановление государ-

ственной границы СССР. Вывод из войны 

всех союзников Германии.

1945 год
Освобождение Польши и Чехословакии, 

взятие Вены. Освобождение Будапешта. 

Встреча на Эльбе с союзническими вой-

сками. Берлинская операция – взятие Бер-

лина. Пражская операция – разгром по-

следней крупной группировки фашистов. 

9 мая – День Победы советского народа 

в Великой Отечественной войне. 24 июня – 

Парад Победы на Красной площади в Мо-

скве. 2 сентября – разгром Квантунской 

армии, капитуляция Японии. Конец Вто-

рой мировой войны.

...Но вначале была Брестская крепость, 

которую фашисты планировали взять 

к 12 часам первого дня войны. Не взяли 

и за 30 дней. Только за первую неделю бо-

евых действий на этом крошечном участ-

ке советско-германского фронта потери 

вермахта составили 5% от общих потерь. 

Идем с фронтовиком Михаилом Матве-

евичем Годенко вдоль крепостных стен, 

время от времени трогаем обожженный 

кирпич. Не знаю, откуда возникает это же-

лание, но мы словно пытаемся лично пере-

дать свое восхищение мужеством защит-

ников крепости, советских солдат. Михаил 

Матвеевич, матрос-балтиец, сам спасшийся 

в холодных водах Балтики только потому, 

что успел ухватиться за «рогачи» морской 

мины и продержаться с ней в обнимку на 

плаву, не скрывает здесь слез. А солдатская 

благодарность – она дорогого стоит. 

Отвлекаемся лишь на звук четкого стро-

евого шага: к Вечному огню, к трехъярус-

ному некрополю с останками 850 погиб-

ших защитников идут юнармейцы. Пост 

№1 заступил на свою бессрочную вахту 

9 мая 1972 года. И с тех пор она не преры-

вается, как не прерывается наша память 

о крепости над Бугом и ее защитниках. 

Впервые об обороне крепости стало 

известно из немецкого донесения, захва-

ченного в феврале 1942 года в документах 

разгромленной под Орлом 45-й пехотной 

немецкой дивизии. 21 июня того же года 

по этим донесениям в «Красной звезде» был 

написан очерк «Год тому назад в Бресте». 

Обращались затем к этой теме в 1948 году 

в «Огоньке», а в 1951-м художник Петр Кри-

воногов создал свою знаменитую картину 

«Защитники Брестской крепости». Но ос-

новная заслуга в восстановлении памяти о 

защитниках принадлежит все же писателю 

Сергею Сергеевичу Смирнову, написавше-

му вначале драму «Крепость над Бугом», а 

затем ставшую знаменитой документаль-

ную повесть «Брестская крепость». Стол 

писателя, за которым рождались напол-

ненные болью и гордостью строчки, ныне 

хранится в музее крепости. 

8 мая 1965 года крепости было при-

своено звание «крепость-герой». Потом 

крепостью стали оборонительные рубежи 

панфиловцев и подольских курсантов под 

Москвой. «Дом Павлова» в Сталинграде. 

Весь Ленинград. Брянский лес. Балтийское 

и Черное моря…

А мы подходим к сравнительно новой, 

пять лет назад открывшейся на террито-

рии мемориального комплекса скульп-

турной композиции «Героям границы, 

женщинам и детям, мужеством своим 

в бессмертие шагнувшим». Площадка 

перед Тереспольскими воротами, где под 

командованием лейтенанта Андрея Киже-

ватова стояли насмерть пограничники. 

Отмечаем про себя штрих: средства на 

создание памятника были собраны бла-

годарными жителями Белоруссии, России, 

Казахстана и Украины. Хочется верить, 

что общая история, общая память все же 

вновь скрепят однажды наши народы... 

Много дум и волнений, много сердца 

остается здесь, у крепости над Бугом. Она 

как засечный знак, как ориентир, который 

не даст потеряться в нравственном выбо-

ре, в осознании общей истории. Поклоня-

ясь памяти этого траурного дня, помним: 

это был первый шаг к Победе. Т
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НИКОЛАЙ ИВАНОВ
БРЕСТ – МОСКВА

С 
рождением Бессмертного полка лю-

бители статистики подсчитали, что 

если бы по Красной площади прошли 

потомки всех погибших в Великой 

Отечественной, то марш бы длился 

19 суток. Непрерывно... За жизнь и свободу 

билась вся страна. И листаются годы и со-

бытия, открывая панораму невероятного 

напряжения и любви к Родине, воинской 

отваги, трагедий и разочарований.

1941 год
Начало Великой Отечественной войны. 

Страна создает четыре фронта: Юго-За-

падный (образован 22 июня 1941 года на 

базе управления и войск Киевского осо-

бого военного округа); Западный (образо-

ван 22 июня 1941 года на базе управления 

и войск Западного особого военного окру-

га); Северо-Западный (образован 22 июня 

1941 года на базе управления и войск При-

балтийского особого военного округа); 

Северный (образован 24 июня 1941 года на 

базе управления и войск Ленинградского 

военного округа). 

Против СССР выставлено в совокупно-

сти более 310 млн человек, так или иначе 

выступающих на стороне Германии. При-

граничные сражения. Оборона Брестской 

крепости. Сдача Минска. Смоленское 

сражение. Начало блокады Ленинграда. 

Захват немецко-фашистскими войсками 

Украины, Прибалтики и Белоруссии. Обо-

рона Одессы. Московская битва. 

Помнят камни, помним мы: здесь был сделан первый шаг к Победе

Но первой была Брестская крепость!

1941 год. Разрушенные 

Тереспольские ворота, ведущие 

в цитадель Брестской крепости.

•ДАТА•

И вновь на подступах 22 июня. Уже 

75-я годовщина. Сколько бы лет ни 

прошло, самый долгий день лета 

будет вечно напоминать нам о всех 

1418 днях и ночах Великой Отече-

ственной. Из которых сложилась 

история самой кровопролитной вой-

ны в истории человечества. Наши 

отцы и деды шли к Победе, преодо-

левая в сутки 1,9 км. Это если взять 

расстояние по прямой от Бреста 

до Москвы и обратно до Берлина 

(2719 км – по полету птицы) и разде-

лить на количество военных дней.
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•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Власти Австрии покусились 

на святое: они намерены ли-

шить права собственности 

владелицу дома, где 20 апре-

ля 1889 года родился и три 

первых года прожил Адольф 

Шикльгрубер, более извест-

ный матери-истории как Гит-

лер. Ранее почтенная фрау 

Поммер отклоняла все пред-

ложения государства о про-

даже здания, вызывающего 

слезы умиления у гитлеров-

ских последышей.

ИГОРЬ ЯВЛЯНСКИЙ
БРАУНАУ – МОСКВА

В конце апреля тихий городок 

Браунау на берегу реки Инн, ко-

торая разделяет федеральную 

землю Верхняя Австрия с немец-

кой Баварией, становится местом 

паломничества неофашистов. 

В этом году сюда наведались, 

например, члены венгерского 

отделения праворадикальной 

организации «Кровь и честь». По 

Сети гуляют снимки, на которых 

молодчики из разных стран по-

зируют на фоне здания, вскинув 

руку в нацистском приветствии. 

Фанаты фюрера откалывают на 

память куски от фасада строения 

ХVII века, которое как памятник 

архитектуры находится под охра-

ной государства. У коричневых 

стало модным устраивать свадь-

бы в Браунау-на-Инне. Местные 

власти были даже вынуждены за-

претить такие церемонии в день 

20 апреля. 

Но если еще недавно к шаба-

шам неофашистов австрийцы 

относились с осуждением, то 

хлынувшая в страну волна не-

легальных мигрантов картину 

меняет кардинально. На про-

шедших в мае президентских 

выборах победу едва не одержал 

кандидат от правопопулистской 

Австрийской партии свободы 

Норберт Хофер, который уступил 

своему конкуренту всего лишь 

около 31 тысячи голосов. Так что 

«правый марш» в Австрии – это 

уже объективная реальность. 

Впрочем, не только в ней... 

Принудительное 
отчуждение 
С 2011-го трехэтажный особняк 

по адресу Salzburger Vorstand 15, 

5280 Braunau am Inn стоит пу-

стым. «Такое положение никак 

нас не устраивает, – сказал «Тру-

ду» руководитель пресс-службы 

МВД Австрии Карл-Хайнц Грунд-

бек. – Два года назад наше ве-

домство направило владелице 

конкретное предложение. Мы 

готовы выкупить дом по разум-

ной цене. Но та хранит гробовое 

молчание». 

По документам, особняк на-

ходится в частном владении 

у местной жительницы Герлин-

де Поммер. С 1972 года его ос-

новным арендатором является 

австрийское МВД. Каждый ме-

сяц предприимчивая хозяйка 

аварийного сооружения площа-

дью в 600 кв. метров получает из 

Вены квартплату – по 4,7 тысячи 

евро. 

При этом именно она, а не 

арендатор обязана ремонтиро-

вать фасад здания, который на-

ходится в плачевном состоянии. 

Однако фрау Поммер наотрез 

отказывается это делать. Более 

того: она пошла на откровенный 

шантаж, заявив о готовности вы-

ставить дом на продажу по стар-

товой цене в 2,2 млн евро. 

«Убежден, что этот дом нельзя 

продавать через аукцион. Велика 

вероятность, что его напрямую 

или через подставных лиц захо-

тят купить полностью или по ча-

стям те, для кого Гитлер являет-

ся кумиром», – отметил в беседе 

с «Трудом» бургомистр Браунау 

Йоханнес Ваидбахер.

Воскресающий призрак Гит-

лера так встревожил офици-

альную Вену, что она перешла 

в решительное наступление. 

Был поставлен вопрос о прину-

дительном отчуждении этого 

объекта недвижимости в пользу 

государства. К изучению вопро-

са подключилось федеральное 

Министерство юстиции. Незави-

симые юристы сначала восприня-

ли эту инициативу с сомнением, 

полагая, что отнять у фрау Пом-

мер частную собственность будет 

очень сложно. Единственный ва-

риант – это если владелица пред-

примет какие-либо действия, ко-

торые могут быть расценены как 

попытка прямого или косвенного 

использования здания в качестве 

некого подобия памятного ме-

ста фюрера. Но тетушка, видимо, 

не настолько глупа, чтобы допу-

стить подобный промах... 

Однако теперь число скепти-

ков в юридических кругах поу-

бавилось. Несколько дней назад 

правительство направило в пар-

ламент законопроект, согласно 

которому государство приоб-

ретет родовое гнездо Гитлера не 

через аукцион, а по средней цене 

объектов недвижимости в этом 

районе Браунау. Ожидается, что 

окончательное решение будет 

принято до конца лета. 

Есть еще одна сложность. Что-

бы произвести основательную 

реконструкцию здания, необхо-

димо снять с него статус архитек-

турного памятника. Но и за этим 

дело, похоже, не станет: принято 

решение о создании комиссии 

экспертов, которые определят 

как надо историческую и куль-

турную ценность этого дома.

О чем напомнит «музей 
ответственности»
По словам представителя МВД 

Австрии, есть планы после ре-

монта разместить в здании центр 

по интеграции иммигрантов 

(можно представить, как пере-

вернется фюрер на сковороде!) 

и, возможно, курсы немецкого 

языка. У бургомистра Браунау 

Ваидбахера и местных краеведов 

есть свое мнение. Они хотели бы 

не лишать город достопримеча-

тельности и сделать в будущем 

в доме Гитлера музей. «Государ-

ство могло бы выкупить особняк 

и через пару лет передать его для 

общественных нужд», – считает 

городской голова. 

Для каких именно? Директор 

местной школы историк Флори-

ан Котанко и политолог Андреас 

Маислингер полагают, что здесь 

должен быть «музей ответствен-

ности». На одном этаже – экспо-

зиция о временах фашизма, на 

другом – о сегодняшнем дне Брау-

нау, на третьем – о будущем этого 

города. Примечательно, что эту 

идею поддерживает бывший уз-

ник концлагеря Освенцим, об-

ладатель Оскара за фильм «Спи-

сок Шиндлера» продюсер Бранко 

Лустиг.

История «дома 
с привидением фюрера» 
Трехэтажный дом стоит в двух 

шагах от исторического центра 

Браунау. Больше века назад его 

нижний этаж занимала пивнушка 

«У Поммеров», а на втором снима-

ла несколько комнат семья Гит-

лера-Шикльгрубера. В 1938 году 

партийный бонза Мартин Борман 

выкупил здание по высокой цене 

и устроил в нем музей нацистско-

го искусства. Перед капитуляцией 

весной 1945-го спецкоманда по 

приказу из Берлина должна была 

взорвать объект, чтобы он не до-

стался врагу, но в Браунау раньше 

оказались американцы. В 1952-м 

дом вернули в ходе процесса ре-

ституции историческим владель-

цам – Поммерам. Сначала в нем 

размещалась городская библиоте-

ка, потом – школа, банк, техниче-

ский институт и, наконец, центр 

занятости для детей-инвалидов. 

В 2012-м депутат Госдумы 

Франц Клинцевич заявил о го-

товности выкупить с помощью 

спонсоров это здание, чтобы затем 

сровнять его с землей. Хорошая 

идея, но осуществить эти планы 

по разным причинам не удалось. 

Не в последнюю очередь из-за 

того, что дом находится под защи-

той как памятник архитектуры. 

На здании сегодня нет ника-

ких особых указателей или па-

мятных табличек. Единственная 

метка – это установленный рядом 

на тротуаре «Мемориальный ка-

мень против войны и фашизма», 

который в 1989 году доставили из 

каменоломни концлагеря Маут-

хаузен. Надпись на нем гласит: 

«За свободу, мир и демократию. 

Не допустим фашизма вновь, 

миллионы убитых взывают 

к нам»... Т

Здесь родился и рос Адик Шикльгрубер...

Тот самый 

дом, вокруг 

которого 

вскипели 

страсти.

1,9 км
в сутки преодолевали наши отцы 
и деды на пути к Победе. Это если 
взять расстояние по прямой от 
Бреста до Москвы и обратно до 
Берлина (2719 км – по полету 
птицы) и разделить на количество 
военных дней...
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Через неделю откроется 38-й Московский международный 
кинофестиваль. И это точно не будет экскурсия на фабрику 

грез. Уже фильм открытия – «Кеды» Сергея Соловьева – обещает 
погружение в актуальные проблемы сегодняшнего общества. А еще 

в программе две сотни новых, иногда же, наоборот, представляющих 
историческую реликвию лент со всего мира. Ориентироваться 

в этом море кино помогут заметки и интервью нашего обозревателя 
Леонида Павлючика с главными действующими лицами праздника

Киноманы протирают очки
Оседлал прогресс – 
и гуляй на здоровье 

Американский программист 
получал почти 100 тысяч 
долларов в год в течение ше-
сти лет за... компьютерные 
игры и посещение спортзала. 
В свои первые же рабочие дни 
парень автоматизировал ра-
бочий процесс по тестирова-
нию и написанию программ. 
У начальства претензий не бы-
ло: все задачи выполнялись 
на должном уровне. Но когда 
тайна открылась, работника 
уволили. Сейчас у программи-
ста в кармане 200 тысяч дол-
ларов накоплений. Правда, за 
шесть лет развлечений про-
граммировать он разучился. 

Страшная месть: 
танец на капоте

Ревность бьет в голову сильнее 
водки. Это теперь точно знает 
28-летняя жительница Респу-
блики Калмыкия, решившая 
отомстить своему знакомому 
за неверность. Заприметив 
у чужого дома «ауди» своего 
обидчика, она решила выме-
стить все чувства на иномарке. 
Девушка в ярости разбила ло-
бовое стекло и принялась пры-
гать на капоте на каблуках. Ма-
шине нанесен значительный 
ущерб, но справедливостью 
и не пахнет. Как оказалось, 
ревнивая дама перепутала 
автомобили и испортила «ауди» 
совсем другого владельца. 
Теперь ей предстоит раскоше-
литься на ремонт и, возможно, 
отвечать перед судом за хули-
ганские действия. 

Заправляйся 
бесплатно! 

В Московской области начали 
выдавать карты для бесплат-
ной заправки электромобилей 
на фирменных станциях реги-
она. Об этом рассказали в АО 
«Мособлэнерго». По данным 
чиновников, в Подмосковье 
около 1000 электромобилей 
и более 5000 гибридов. Полу-
чить клиентскую карту местным 
жителям можно в филиалах 
«Мособлэнерго», на территории 
которых есть зарядные стан-
ции. Специальные заправки 
для электрокаров есть в Крас-
ногорске, Люберцах, Одинцо-
во, Пушкино и в Клину.

Мусорный эксперимент

Несколько молодых самарцев 
разбрасывали мусор на ули-
цах, да еще снимали безоб-
разие на видео. Зачем? Ока-
зывается, парни проводили 
эксперимент, чтобы выяснить, 
почему в их городе так грязно. 
Научный вывод неожидан-
ностей не принес. За пару 
часов съемок только восемь 
человек сделали замечание, 
а 38 прошли мимо явных на-
рушителей порядка. При таком 
равнодушии к мусору вряд ли 
стоит надеяться на дворников. 

Смертельно опасный 
аттракцион

54-летняя туристка из Сверд-
ловской области погибла на 
днях в море у Анапы, катаясь 
с внуком на водном аттрак-
ционе. Из-за резкого порыва 
ветра парашют, под которым 
находилась женщина и ее ше-
стилетний внук, опрокинулся. 
Бабушка успела закрыть от 
удара мальчугана, но сама 
ударилась о борт катера с та-
кой силой, что погибла мгно-
венно. На берегу женщину 
с внуком ждал ее супруг...

Собаки нервно курят 
в стороне 

Не только собаки помогают 
следователям найти преступ-
ника. Оказывается, и человек, 
если напряжется, в состоянии 
опознавать нарушителей 
порядка по запаху. Это под-
твердили ученые из Швеции и 
Португалии, испытавшие 73 до-
бровольца на способность 
читать запахи. Во время экс-
перимента участникам пред-
лагались образцы запахов тел 
51 студента, одного из которых 
объявили преступником. Так 
вот, правильный запах из трех 
предложенных испытуемые 
указали с точностью 96%, из 
пяти – 56%, а из восьми – 46%. 
Иные собаки позавидуют! 

•ИЗ СЕМЕЙНОГО 
АЛЬБОМА•

К 75-летию со дня начала 

Великой Отечественной Рос-

сийское военно-историческое 

общество подготовило пере-

движную выставку «Наши ки-

ногерои». Специально оборудо-

ванный фургон будет колесить 

по городам и весям, и посети-

тели смогут не только увидеть 

экспозицию, но и посмотреть 

фильмы из золотого фонда 

советского военного кино. 

В Москве  выставку представ-

ляла актриса Евгения Симоно-

ва, чьим дебютом в кинемато-

графе стала легендарная лента 

«В бой идут одни «старики».

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Е
вгения Павловна, та пер-
вая работа в кино – самая 
памятная?
– Конечно! Но не только по-

тому, что она первая. На кар-

тине царила совершенно особая 

атмосфера бесконечной взаим-

ной любви. Все мы, от осветите-

лей и техников до актеров, суще-

ствовали как одна большая семья, 

а Леонид Быков был для нас отцом 

родным. Мы же все там студенты, 

кто на первом курсе, кто на тре-

тьем, нас еще учить и учить. И он 

с каждым возился! Это был чело-

век уникальной душевной щедро-

сти, чистоты и красоты. Он умел 

так всех объединить вокруг себя, 

что возникало ощущение посто-

янной радости – несмотря на то, 

что картина-то о войне. 

Быков страстно любил футбол 

и после каждого съемочного дня 

устраивал матчи. А какие поси-

делки за полночь! С огромными 

дынями, которые Ромео – Рустам 

Сагдуллаев привозил из Таш-

кента, и с пряными грузински-

ми вкусностями – это уже Вано 

Янтбелидзе из родного Тбилиси 

доставлял.

– А свой текст в фильме вы еще 
помните? 
– У меня там по сценарию всего-то 

11 слов, как их забудешь... Это 

мы с моей бабушкой подсчитали 

уже потом, когда фильм вышел 

на экраны. Ужасно волновалась, 

когда первокурсницей на пробы 

ехала. А Леонид Федорович взял 

меня за руку, посмотрел глазами 

своими замечательными, и весь 

страх улетучился. В общем, это 

было ежедневное невероятное 

счастье. И когда все вдруг закон-

чилось, я рыдала так, что никто 

не мог меня успокоить. Казалось, 

жизнь кончилась...

– Кино стареет быстро, а «Стари-
кам» и 43 года нипочем. Какое 
уже поколение смотрит, пере-
живает, не сдерживая слез. Как 
думаете, почему?
– Быков сам когда-то мечтал 

о небе, но не сложилось. И снимал 

он этот фильм не только душой, 

но и кровью своей. У него прямо 

на съемках первый инфаркт слу-

чился. Врачи на полном покое 

настаивают, а Леонид Федорович 

прямо из больницы – на площадку, 

в кадр, к камере. На премьере в Ки-

еве плакали ветераны. Подходили 

к нам, голоса дрожат, а мы стоим 

в гимнастерках, при погонах, 

и нам неловко, что фронтовики 

нас за своих приняли. Быков умел 

говорить о войне без лишнего па-

фоса. В этой картине – ни одной 

фальшивой ноты. Впрочем, был 

случай, когда картину зал принял 

не сразу. В 1974-м, через год после 

премьеры, мы с Леонидом Федоро-

вичем ездили на кинофес тиваль 

в Латинскую Америку – в Колум-

бию, в Картахену...

– Они там о Второй мировой, 
наверное, и слыхом не слыхи-
вали?
– Именно что слыхивали – это же 

другой конец света. В те времена 

кино там смотрели очень стран-

но: сеанс вовремя не начинался, 

а когда все-таки начинался, то 

зрители все равно входили в зал 

и искали в потемках свои места,   

шумя о своем... Быков, привык-

ший к триумфальным приемам 

и дома, и в Европе, сидел весь 

сеанс с белым лицом и сжатыми 

кулаками. Я боялась, что у него 

прямо сейчас остановится сердце. 

Предложила Леониду Федоровичу 

тихонько уйти: ну, не поняли они 

картину, и бог с ними! А он мне: 

«Нет, Женечка, поражение надо 

принимать с открытым лицом. 

Так же, как и победу». 

Народ, как титры закончились, 

начал к выходу двигаться. Мы 

идем против потока. И не спря-

чешься – на мне яркое красное 

платье. Поднялся Быков на сцену, 

поднял руку. Зал, удивившись, 

остановился. И он начал объяс-

нять всем этим людям, о чем наш 

фильм, какими были наши герои, 

что это была за война для наше-

го народа. Это было такой шквал 

мыслей и эмоций! Хорошо, у нас 

переводчик был замечательный... 

Зрители тихо-тихо садились на 

места, слушали затаив дыхание. 

Таких аплодисментов я, навер-

ное, в своей жизни больше и не 

слышала ни разу. Он шел по про-

ходу от сцены к выходу, и к нему 

со всех сторон тянулись руки. 

Это была победа удивительного 

человека. 

– Вернемся в день сегодняшний. 
На дворе Год кино. Какие планы 
у вашей киношной семьи?
– Планы, конечно, есть, но пока 

могу сказать одно: на их осущест-

вление нет средств. Ищем. 

– Зато театр имени Маяков-
ского, в котором вы работаете 
почти 40 лет, похоже, живет 
сейчас насыщенной и интерес-
ной жизнью. Его уже всерьез 
именуют оплотом возрожде-
ния русской классики.
– Наш театр всегда стремился 

доказать, что классика – это не 

нудно, а очень даже жизнен-

но и актуально. «Женитьба» и 

«Мертвые души», поставленные 

Сергеем Арцибашевым, до сих 

пор собирают зал. А с приходом 

Миндаугаса Карбаускиса театр 

и сам переживает возрождение. 

И попытка взглянуть на хорошо 

известные еще со школы сюжеты 

Островского, Горького или Тол-

стого с точки зрения нашей се-

годняшней жизни, сегодняшних 

проблем своевременны и удачны. 

– Одна из недавних премьер 
Маяковки – пьеса Мариуса 
Ивашкявичуса «Русский ро-
ман», где вы играете Софью 
Андреевну Толстую.
– Эта пьеса написана очень де-

ликатно и с большим уважением 

к Софье Андреевне. Там нет ни 

одного вымышленного факта. 

Классики, при всем их величии, 

были живыми людьми со своими 

слабостями и искушениями. Они 

страдали, любили, ненавидели, 

детей растили. «Русский роман», 

поставленный нашим главным 

режиссером Миндаугасом Кар-

баускисом, – это взгляд на судьбу 

удивительной женщины, которую 

так долго и так несправедливо об-

виняли в «непонимании гения». 

Но Лев Николаевич был для нее не 

только великим писателем – она 

ведь все его рукописи терпеливо 

переписывала, при том что на ее 

плечах было многочисленное се-

мейство и огромное хозяйство, – 

он был ей мужем, отцом ее детей. 

И это нельзя сбрасывать со счетов. 

У меня всегда было очень те-

плое отношение к Софье Андре-

евне. Она была талантливым 

человеком во многих областях, 

но при этом она была и обыч-

ной женщиной. А Толстой – 

вселенная, космос. Их отноше-

ния – это трагедия, где нет ни 

правых, ни виноватых, но есть 

неизбежное столкновение двух 

правд – правды жены, хранитель-

ницы очага, и правды философа. 

– Вы принадлежите к тем ред-
ким актрисам, кому удается 
сов мещать творчество и забо-
ты о семействе...
– Ну, не такая уж это и редкость, с 

моей точки зрения. У меня всегда 

был перед глазами пример моей 

мамы. Папа (Павел Васильевич 

Симонов – известный психофи-

зиолог и биофизик, академик, 

лауреат Госпремии, специалист 

по диагностике состояний голов-

ного мозга. – «Труд») был большим 

ученым, а она и ему создавала 

условия для работы, и сама увле-

ченно работала, и нами с братом 

(Юрий Вяземский – историк, пи-

сатель и ведущий телепрограммы 

«Умники и умницы». – «Труд») за-

нималась... Это же нормально – 

заботиться о близких и любимых. 

Иначе какая же это семья? 

– Но в вашей семье количество 
талантливых людей просто за-
шкаливает: супруг – известный 
кинорежиссер, старшая дочь 
Зоя – актриса, младшая Ма-
рия – пианистка, свекор, увы, 
недавно ушедший из жизни, – 
выдающий композитор Андрей 
Эшпай. Наверное, это непро-
сто – сосуществование под од-
ной крышей столь различных 
творческих личностей?
– Очень непросто. У людей, зани-

мающихся творчеством, перио-

ды взлетов и уныния чередуются 

совершенно непредсказуемым 

образом, и еще неизвестно, ког-

да поддержка близких важнее 

и нужнее. Так что держится все 

на любви и взаимном уважении. 

Ничего более прочного люди для 

счастья еще не придумали. Т

У меня в ленте «В бой идут одни «старики» 
всего 11 слов
Евгения Симонова – о своем кинодебюте и о дне сегодняшнем

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

43 года
исполнилось фильму 
«В бой идут одни 
«старики», а его смотрят, 
его любят, над ним 
плачут...

Толстяки не в силах отказаться от сладкого, 
потому что гораздо сильнее воспринимают вкус сладкой пищи из-за нарушений в работе «центра 

удовольствия» в мозгу, сообщили ученые университета Вашингтона в Сент-Луисе (США) в журнале Diabetes

КАЛЕНДАРЬ: 17 ИЮНЯ

1579

Английский пират Фрэнсис 
Дрейк высадился в районе Сан-
Франциско, назвал этот берег «Но-
вый Альбион» и объявил его англий-
ским владением. 

1682

Родился Карл XII, король Швеции 
с 1697 года и полководец, разбитый 
под Полтавой.

1789

Депутаты третьего сословия фран-
цузских Генеральных штатов при 
поддержке низших слоев духовен-
ства и дворянства провозгласили 
себя Национальным собранием. 
Попытка Людовика XVI разогнать 
его привела к народному восста-

нию 13–14 июля, взятию Бастилии 
и победе Французской революции.

1818

Родился Шарль Гуно, французский 
композитор (оперы «Фауст», «Ромео 
и Джульетта»). 

1876

Министерство внутренних дел Рос-
сийской империи запретило печа-
тать учебные и научно-популярные 
книги на украинском языке.

1885

В Нью-Йорк прибыла статуя Свобо-
ды – подарок французских граждан 
к столетию американской револю-
ции работы скульптора Фредерика 
Бартольди.

1903

Родился Михаил Светлов (Шейнк-
ман), поэт, в 23 года написавший 
знаменитую «Гренаду». А в 1911 году 
в этот день родился писатель-фрон-
товик Виктор Платонович Некрасов 
(«В окопах Сталинграда»).

1928

Родился Леня Голиков, юный парти-
зан-разведчик, удостоенный звания 
Героя Советского Союза. Погиб 
в 1943-м.

1930

Пущен Сталинградский тракторный 
завод, построенный за год силами 
7000 комсомольцев. Вошел 
в историю и как место упорных боев 
во время сражения за Сталинград.

1934

В СССР состоялся первый испыта-
тельный полет АНТ-20 «Максим Горь-
кий» – самого большого самолета 
своего времени с сухопутным шасси.

1939

Во Франции в последний раз про-
изошла публичная казнь на гильо-
тине – был обезглавлен серийный 
убийца Эжен Вейдман.

1940

У села Мещеры Горьковской об-
ласти выпал дождь из серебряных 

монет XVI–XVII веков, всего около 
тысячи штук.

1941

Вооруженные силы Германии 
получили приказ верховного глав-
нокомандования: утром 22 июня 
начать осуществление плана «Бар-
баросса».

1950

Чикагский хирург Ричард Лоулер за 
45 минут выполнил первую в мире 
операцию по пересадке почки чело-
веку.

1955

Состоялся первый полет реактив-
ного пассажирского самолета 
ТУ-104.

1976

Китай испытал свою первую водо-
родную бомбу.

1982

Выступая на сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, президент США 

Рональд Рейган назвал СССР импе-
рией зла.

1984

Скончалась Клавдия Шульженко, 
певица.

1991

В Южной Африке отменен Закон 
о регистрации новорожденных по 
расовому признаку. Де-факто это оз-
начало упразднение апартеида в этой 
стране.

1992

Выступая в Конгрессе США, прези-
дент России Борис Ельцин объявил 
коммунизм поверженным.

1994

Скончался Юрий Нагибин, писатель. 
Его первый рассказ был опубликован 
в 1940 году, а последним сочинением 
стала повесть «Тьма в конце туннеля».

2000

В Москве открыто новое здание по-
сольства Великобритании.

Ф
О

ТО
 P

H
O

TO
X

P
R

E
S

S

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В


	Trud_0617_044_01
	Trud_0617_044_02
	Trud_0617_044_03
	Trud_0617_044_04
	Trud_0617_044_05
	Trud_0617_044_06
	Trud_0617_044_07
	Trud_0617_044_08
	Trud_0617_044_09
	Trud_0617_044_10
	Trud_0617_044_11
	Trud_0617_044_12
	Trud_0617_044_13
	Trud_0617_044_14
	Trud_0617_044_15
	Trud_0617_044_16
	Trud_0617_044_17
	Trud_0617_044_18
	Trud_0617_044_19
	Trud_0617_044_20

